
Последние две недели библио-
фильский мир стоял на ушах: на торги 
одного аукционного дома были вы-
ставлены «Бесы» Ф.М. Достоевского, 

отпечатанные в 1935 году в типографиях 
издательства Academia и уничтоженные 
по цензурным соображениям. Глава 
аукционного дома заявил, что это един-
ственный уцелевший экземпляр, что 
«до сегодняшнего дня ни один коллек-
ционер не только не держал ее в руках, 
но и вообще не мог сказать наверняка, 
существует ли она», и именно поэтому 
его начальная цена — рекордная для со-
ветских книг: 2,5 млн рублей. Похоже, не 
единственный. Еще одну книгу на днях 
обнаружил «МК». В провинции. Акаде-
мические «Бесы» — одна из жемчужин 
коллекции орловского библиофила 
Владимира Матвеева. 
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КОГДА ПОМИРЯТСЯ 
РОССИЯ И ТУРЦИЯ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ПЕРЕВОЗКИНА,
обозреватель

ЧЕМ КАРАБАХ 
ЛУЧШЕ КРЫМА? 

Все нации равны. Но некоторые все-таки 
равнее. Так, по-видимому, считает Госдепарта-
мент США, который призвал решить проблему 
Нагорного Карабаха с учетом права народов на 
самоопределение. С таким сенсационным заяв-
лением выступил на брифинге 4 апреля офици-
альный представитель Госдепа Марк Тонер. 

Позвольте, спросите вы. Неужели это тот 
самый Госдепартамент, который всего недели 
две назад, в годовщину воссоединения Крыма с 
Россией, призвал вернуть Крым Украине, угрожая 
в противном случае сделать санкции в отношении 
нашей страны бессрочными? При этом об учете 
права народа Крыма на самоопределение не 
было сказано ни слова. Не может же столь солид-
ное ведомство так откровенно демонстрировать 
двойные стандарты? Может быть, это какой-то 
другой Госдепартамент? 

О праве на самоопределение говорят те же са-
мые американские чиновники, которые призывают 
насильно запихнуть крымчан обратно на Украину, 
поскольку США выступают против «передела гра-
ниц силой в 21-м веке». США, если кто не помнит, это 
та самая страна, которая бомбила Сербию во имя 
права на самоопределение косовских албанцев. А 
до того поддержала распад Югославии, который 
также проходил отнюдь не мирным путем. 

Но, может быть, критерий — соблюдение прав 
человека? Госдепартамент «глубоко обеспокоен» 
соблюдением в Крыму прав этнических мень-
шинств. Зато в Карабахе предмет для беспокой-
ства Госдепартамента отсутствует по причине 
отсутствия этих самых меньшинств. Руины Агдама 
напоминают о судьбе местных азербайджанцев, 
которые были попросту изгна-
ны из Карабаха, как и армяне 
из Азербайджана. 
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МОСКВА СТАЛА 
«ОСТРОВОМ 
ТЕПЛА»
Ученые наглядно 
показали,  
как мегаполис 
отапливает улицу

У «БЕСОВ» ДОСТОЕВСКОГО 
НАШЕЛСЯ ДВОЙНИК

Орловский библиофил опроверг аукционную 
сенсацию о продаже единственного 

сохранившегося тома из уничтоженного тиража

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

■ ГВИНЕТ ПЭЛТРОУ призналась, что превраща-
ется в фурию, когда делает с детьми домашнее 
задание. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, в каких звездных семьях 
детей лишают сладкого и развлечений.
■ ЮЛЯ ПАРШУТА покорила жюри и публику свои-
ми образами в шоу двойников. «МК-Бульвар» по-
беседовал с певицей о переезде в Москву, слухах о 
несостоявшейся свадьбе и ее любимом грузине.
■ А ТАКЖЕ Григорий Добрыгин пострадал на 
футбольном поле, Алена Апина замахнулась на 
Пушкина, Чехова и Майкла Джексона, неожиданные 
образы звезд и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

МЕТКИЙ ВЫСТРЕЛ:  
БЬОРНДАЛЕН И ДОМРАЧЕВА ЖДУТ РЕБЕНКА
«МК» вспомнил, как развивались отношения норвежско-
белорусской пары биатлонистов

Аномально теплая весна, 
которая нагрянула в столицу 
впервые за последние 40 лет, 
на самом деле имеет еще 
один, всесезонный энерге-
тический источник. Это  так 
называемый «остров тепла». 
Метеорологам МГУ удалось 
исследовать его структуру 
и оценить размеры этого 
ореола. Своим открытием 
они поделились с «МК».
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Метеостанции

ВДНХ

БАЛЧУГ

Направление снижения температур

Линия разграничения температур

Яркая вспышка, стоп-кадр из прошло-
го в бесконечном потоке машин и людей 
— на Садовом кольце через полтора года 
должен появиться памятник жертвам по-
литических репрессий. Осенью 2015-го в 

Москве прошел конкурс на создание этого 
монумента. Из всех поданных работ первое 
место получил проект скульптора Георгия 
Франгуляна — композиция в виде взле-
тающих вверх схематически вылепленных 

человеческих фигур, скашиваемых тота-
литарной машиной. Корреспондент «МК» 
побывал у мастера и увидел, как идет ра-
бота над будущим памятником. 
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НА САДОВОМ КОЛЬЦЕ 
ВОЗДВИГНУТ «СТЕНУ СКОРБИ»
Пока она существует в виде пластиковой модели в мастерской скульптора
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В МОСКВЕ И ПИТЕРЕ ПРОШЛИ 
ОБЛАВЫ ПРОТИВ  
«АУМ СИНРИКЕ»
Откуда в России взялись адепты  
японской секты?

МВД становится суперструктурой 

МИНИСТЕРСТВО  
ВСЕХ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

Министр Владимир Колокольцев и будущая 
Национальная гвардия.

Владимир Путин объявил о реформе силового бло-
ка. Федеральная миграционная служба (ФМС) и Феде-
ральная служба по контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН) переходят в структуру МВД, на базе внутренних 
войск МВД создается Национальная гвардия. На момент 
подписания номера детали слияния не были известны, 
но не трудно предугадать, чьи позиции в итоге усилятся. 
В политтусовке давно ходили слухи о том, что бывший 
телохранитель Владимира Путина Виктор Золотов пре-
тендует на большее, нежели должность командующего 
внутренними войсками МВД.
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В СТОЛКНОВЕНИИ ВЕРТОЛЕТА 
И ГИДРОПЛАНА ОБВИНИЛИ 

ПАНОРАМУ НЕБА

Причиной прошлогодней 
авиакатастрофы над Истрин-
ским водохранилищем, когда 
гидроплан Cessna 206 стол-
кнулся с вертолетом Robinson 
R44 и погибли 9 человек, 
стал недостаточный обзор 
из кабин пилотов. К таким 
выводам пришли специали-
сты Межгосударственного 
авиационного комитета.

Как ранее писал «МК», ЧП 
произошло вечером 8 авгу-
ста. Гидроплан Cessna 206 
под управлением 56-летне-
го пилота-любителя Михаи-
ла Ермольчева с четырьмя 
пассажирами на борту стол-
кнулся с вертолетом Robinson 
R44, в котором находился 
52-летний профессиональ-
ный пилот, именитый спор-
тсмен Вадим Бухтияров и три 
пассажира. Машины рухнули 
в воду приблизительно в 500 
метрах от берега; все 9 че-
ловек, находившиеся в них 
(в том числе двое детей — 
14-летняя Афелия и 8-летний 
Эрик) погибли. 

Расследование инциден-
та специалистами Межгосу-
дарственного авиационно-
го комитета заняло больше 
полугода. По официальной 
версии, причиной стол-
кновения явилась невоз-
можность обзора сектора 
сближения с рабочих мест 
пилотов, обусловленная 
траекторией движения воз-
душных судов и их конструк-
тивными особенностями — 
то есть пилоты попросту не 
видели друг друга. В отчете 
МАК содержатся и упоми-
нания о многочисленных 
нарушениях, допущенных 
пилотом гидроплана Cessna 
206 Михаилом Ермольче-
вым. В частности, самолет 
не имел сертификата летной 

годности, а обслуживал его 
сам Ермольчев, не являю-
щийся квалифицированным 
специалистом по техниче-
скому обслуживанию. Кро-
ме того, пилот гидроплана 
летал с просроченным ме-
дицинским заключением 
— правда, ни алкоголя, ни 
наркотиков в его крови не 
нашли. Наконец, Ермоль-
чев не проследил за тем, 
чтобы его пассажиры были 
пристегнуты — да и сам пре-
небрег ремнями безопасно-
сти (к слову, из-за этого от 
удара 14-летняя пассажир-
ка самолета Афелия просто 
выпала из кабины). Тем не 
менее эксперты МАК все 
равно сошлись на том, что 
главная причина катастро-
фы — плохой обзор из кабин 
пилотов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Ко м м е н т и р у е т п р е -

зидент консультативно-
аналитического агентства 
«Безопасность полетов» Ва-
лерий ШЕЛКОВНИКОВ: «По-
леты в малой авиации счита-
ются визуальными — то есть 
они проходят без участия 
диспетчеров, и вся ответ-
ственность за происходящее 
в небе ложится исключитель-
но на пилотов. Для них даже 
существует правило: «See 
and Avoid» (смотри и избе-
гай столкновения в полете). 
Пилоты должны постоянно 
вести панорамный осмотр 
из кабины и каждые 10 минут 
смотреть на двигатели своих 
машин. Что Cessna 206, что 
Robinson R44 — надежные и 
проверенные временем ле-
тательные аппараты. Так что 
слышать про какой-то плохой 
обзор в них мне как минимум 
странно».

ПРИЗЫВНИКОВ ОТПРАВЯТ РУКОВОДИТЬ КОРОВАМИ
Поработать экономистами 

и юрисконсультами смогут 
призывники, не желающие 
брать в руки винтовку и хо-
дить строевым шагом. Но-
вый перечень профессий 
альтернативной граждан-
ской службы подготовил 
Минтруд. Как стало известно 
«МК», обновленный список 
вариантов для тех, кто хо-
чет остаться на гражданке, 
уже утвержден приказом 
ведомства.

Вместо 130 должностей 
рабочих и служащих, ко-
торые были в прежнем 
списке, теперь осталось 
только 118. Так, недоступ-
ными для альтернативщиков 
станут профессии пожар-
ного и охранника. Из более 
миролюбивых и спокойных 
занятий исчезли «художник 

народных промыслов», «пе-
карь» и «официант». Так что 
молодым людям, чувствую-
щим свое призвание в ресто-
ранном бизнесе, придется 
довольствоваться только 
скромной работой изгото-
вителя пищевых полуфа-
брикатов — эту должность 
чиновники добавили в новый 
список. Кроме того, скоро-
тать время службы можно 
будет, работая гардероб-
щиком. Так же перечень 
пополнился должностями 
зоотехника, шкипера, маши-
ниста крана и водителя вез-
дехода. Из более элитных 
профессий в новый список 
попали зубной врач и врач 
общей семейной практики. 
А вот работу с инвалидами 
альтернативщикам решили 
больше не доверять. Если 

раньше перечень вариантов 
для трудоустройства пред-
лагал на выбор профессии 
специалиста по реабилита-
ции инвалидов, тренера по 
адаптивной физкультуре и 
учителя-дефектолога, то 
теперь все эти должности 
решено исключить. Более 
того, не получится проме-
нять год жизни в казарме 
даже на работу помощника 
воспитателя. Еще три про-
фессии, которых больше 
нет в списке разрешенных, 
— дезинфектор, младшая 
сестра милосердия и опе-
ратор механизированных 
животноводческих ферм. 
Кстати, должность живот-
новода чиновники тоже из 
списка альтернативной 
службы убрали и вместо нее 
добавили зоотехника.

ПСИХБОЛЬНОЙ УСТРОИЛ ДЕБОШ С ИМЕНЕМ 
АДЕЛИНЫ СОТНИКОВОЙ НА УСТАХ

Неадекватный мужчина по-
пытался с боем прорваться в 
офис телеканала «Пятница», 
для того чтобы поговорить 
с руководством. Вооружив-
шись битой, он устроил на 
первом этаже бизнес-центра 
настоящий дебош, разбив 
телевизор и телефон.

Как стало известно «МК», 
дебоширом оказался 32-лет-
ний житель подмосковного 
Лыткарина. Днем в пятницу 
молодой человек зашел в 
бизнес-центр на Олимпий-
ском проспекте. Помахивая 
битой, мужчина подошел 
к сотрудникам и попросил 
администратора пропустить 

его внутрь, на 10-й этаж, где 
находится офис телекана-
ла «Пятница». Девушка-
секретарь, слегка смущен-
ная его видом, велела ему 
позвонить туда и спросить, 
можно ли ему зайти. Посети-
тель прислонил биту к стене 
и набрал номер телеканала. 
Но на просьбу войти полу-
чил отрицательный ответ. 
Положив трубку, молодой 
человек взял биту и в серд-
цах разбил телефон, после 
чего повернулся к телевизо-
ру и разбил и его. Дебошира 
скрутила охрана комплекса 
и вызвала наряд полиции. 
Полицейские, впрочем, им 

не заинтересовались, а от-
правили сразу в больницу. 
Медики поставили диагноз — 
психическое расстройство. 
Более того, выяснилось, 
что отклонения в психике 
у мужчины имеют вполне 
конкретное направление: он 
буквально помешан на из-
вестной фигуристке, олим-
пийской чемпионке Аделине 
Сотниковой. Все страницы 
в соцсетях заполнены ее 
снимками, признаниями 
в любви и даже угрозами. 
Возможно, и на телеканал 
сумасшедший пришел в на-
дежде встретиться со спорт-
сменкой. 

КАРУСЕЛЬ ОДНИМ МАХОМ 
ТРАВМИРОВАЛА ДВОИХ ДЕТЕЙ

Современные карусели, 
которые устанавливают во 
дворах столичных многоэта-
жек, могут быть опасны для 
здоровья детей. На днях двое 
ребят получили травмы, ката-
ясь на одной из таких железок 
на юго-востоке Москвы.

Неприятный инцидент 
произошел в субботу около 
16.00 во дворе дома по улице 
Окской. Как рассказал «МК» 
отец пострадавших ребят 
Роман, он гулял с детьми — 
11-летним Денисом и 7-лет-
ней Алисой. Ребята реши-
ли покататься на карусели, 
установленной во дворе. Не-
ожиданно крепления, за ко-
торые железяка держалась 
сверху и снизу, оторвались, 
и дети полетели на асфальт. 
А железка еще упала на голо-
ву Денису. Мальчик получил 
сотрясение головного мозга 
и ушиб правого колена. Его 
увезли на «скорой помощи» 
в детскую больницу Свято-
го Владимира. По словам 
папы, ребенку наложили на 
ногу гипс. До конца недели 
он будет лежать в больни-
це, а затем еще две неде-
ли лечиться дома. Алисе 
повезло больше — девочка 
только ушибла пальцы, ей 
наложили лангетку и отпу-
стили домой.

Между тем в префектуре 
ЮВАО заверили, что ни одна 
из каруселей в детском го-
родке по данному адресу не 
ломалась. Каждый день со-
трудники ГБУ «Жилищник» 
проверяют качели, и все 
якобы было в порядке. Отме-
тим, что к местным властям 
родители пострадавших 
детей действительно не об-
ращались. Однако написали 
заявление в полицию, где все 
документально оформили. 
А значит, правоохранители 
обязаны будут провести про-
верку и найти виновных. По 
словам Романа, сломанную 
карусель починили уже на 
следующий день после ЧП. 

Детский городок, как гово-
рят местные жители, устано-
вили около двух лет назад. 
Однако внешний вид у многих 
вызывает опасения.

ПОНОЖОВЩИНА В ВАГОНЕ МЕТРО 
ПРОИЗОШЛА ИЗ-ЗА СЕЛФИ

Кровавая разборка между 
тувинцем и русским про-
изошла на станции метро 
«Таганская»-кольцевая. Гость 
столицы ударил москвича но-
жом из-за того, что оппонент 
фотографировался в вагоне 
метро.

Как удалось узнать «МК», 
32-летний тувинец Андрей 
Седип ехал со своим другом 
по Кольцевой линии домой. 
Товарищи были слегка вы-
пившими. Напротив них си-
дели москвич Константин 
и его друг, которые реши-
ли сделать селфи в ваго-
не. Повернувшись спиной 
к Андрею и его товарищу, 
ребята сделали фото, ко-
торое и привело к конфлик-
ту. Андрею показалось, что 
пассажиры сделали фото 
специально на их фоне, 
чтобы потом показывать 
его друзьям и смеяться 
над глупым выражением 
лиц гостей столицы. По-
сле этого раззадоренный 
алкоголем тувинец полез 
в словесную перепалку, в 

ходе которой предложил 
своему оппоненту выйти 
на станцию и разобраться 
по-мужски. Поезд остано-
вился на «Таганской», и, как 
только мужчины вышли из 
вагона, Андрей развернул-
ся и ударил ножом в грудь 
Константина. После этого 
он быстро убежал в переход 
на «Марксистскую», а отту-
да вышел в город и поехал к 
себе домой на улицу Юных 
Ленинцев. Пострадавший 
же сразу обратился к дежур-
ной по станции за помощью, 
и его госпитализировали в 
одну из столичных больниц. 
А агрессивного тувинца за-
держали столичные опера-
тивники через пару дней. 

Как сообщил «МК» началь-
ник пресс-службы УВД на 
Московском метрополи-
тене Алексей Мышляев, в 
настоящее время отделом 
дознания УВД возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам состава преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 
213.

ЧТОБЫ ОБМАНУТЬ ПОЛИЦЕЙСКИХ,  
ПЕДОФИЛ ДОЖДАЛСЯ ДНЯ ДУРАКА

Педофил из подмосковно-
го Серпухова, находящийся 
под домашним арестом, в 
День дурака оставил с но-
сом местных правоохрани-
телей. В прошедшую пятницу 
56-летний Сергей Толкушкин 
сбежал, не дожидаясь при-
говора суда, назначенного 
на тот же день. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
извращенца в августе про-
шлого года задержал папа 
одного из мальчиков, житель 
деревни Пущино-на-Наре. 
Местный люд всегда спокой-
но отпускал детей гулять на 
улицу, так как случаев сексу-
ального насилия в округе до 

этого не было. Извращенец 
приехал в деревню на скуте-
ре, спрятал его в придорож-
ных кустах и сразу принялся 
за дело. Он забрался к ре-
бятам в шалаш, который они 
построили на окраине улицы, 
и стал играть с ними, а потом 
предложил и свое развлече-
ние — детскую фотосессию 
на лоне природы. Взамен 
мужчина пообещал ребятне 
шоколадные конфеты, ко-
торые предусмотрительно 
прихватил с собой. Он взял 
за руку одного из мальчиков 
и пошел с ним в лес. Другой 
ребенок сначала остался 
один в шалаше, однако, по-
чувствовав что-то неладное, 

прибежал к своим родителям 
и рассказал им о странном 
дяде, утащившем в лес его 
друга. Папа тут же бросил-
ся искать извращенца. Он 
настиг негодяя на окраине 
леса, скрутил его и вызвал 
полицию. При досмотре у 
злоумышленника сотрудники 
ППС нашли охотничий нож и 
кусок веревки. В телефоне 
сохранились фотографии 
мальчика, которые успел 
сделать мужчина. Сам ре-
бенок не пострадал.

Рассмотрение дела дли-
лось около семи месяцев. 
Все это время обвиняемый в 
тяжком преступлении в свя-
зи с плохим самочувствием 

находился под домашним 
арестом. Утром 1 апреля 
на пульт дежурного по ис-
полнительной инспекции 
Серпухова поступил сигнал, 
что браслет поврежден. 
Сотрудники немедленно 
выехали домой к мужчине, 
но дверь в квартиру была 
заперта, и стражам порядка 
пришлось ждать жену не-
годяя, которая работает в 
Москве, — по закону они 
не имели права вскрывать 
жилище. При осмотре квар-
тиры полицейские обна-
ружили только срезанный 
браслет. Теперь мужчину 
объявят в федеральный 
розыск.

...и после.

Карусель  
до поломки... РО
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В серьезное ДТП попала в 
понедельник карета «скорой 
помощи» на улице Земляной 
Вал. Мальчик в сопровожде-
нии обоих родителей ехал 
на обследование в детскую 

больницу. Взрослые подо-
зревали, что сын проглотил 
скрепку от степлера, так как 
им пришлось вытаскивать 
изо рта шалуна целую пач-
ку мини-железяк. На всякий 
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случай обеспокоенные ро-
дители решили сделать 
рентгеновское обследова-
ние. По пути в медучреж-
дение москвичи и угодили 
в ДТП — карета «03» стол-
кнулась с автомобилем «Ин-
финити», который двигался 
во встречном направлении. 
Виновника аварии устанав-
ливают полицейские. От 
удара маленький пациент 
не пострадал, однако силь-
но травмировала лицо его 
мама, а фельдшер получил 
перелом позвонков и был го-
спитализирован. Ребенка 
довезли до больницы на дру-
гой машине «03». К счастью, 
инородного тела в желудке 
крохи не нашли.Re
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Заседание оргкомитета «Победа» традицион-
но проводится в преддверии 9 Мая. Однако на 
этот раз вместо программы празднования 71-й 
годовщины Победы на нем обсуждались пла-
ны по патриотическому воспитанию россиян, 
в первую очередь подрастающего поколения. 
Тон выступлениям задал сам Владимир Путин, 
объявив, что «патриотическое воспитание 
должно быть не только стройной государ-
ственной системой, но прежде всего органич-
ной частью жизни самого общества».

Все предпосылки к этому, по мнению прези-
дента, уже есть. Растет популярность поисковых 
отрядов и волонтерского движения, которое сей-
час насчитывает 150 тысяч человек, в акции «Бес-
смертный полк» в прошлом году приняли участие 
12 млн россиян. «На такие проекты в обществе 
сформирован колоссальный запрос», — считает 
ВВП. Он похвалил Минобороны, МИД, Русское 
географическое и историческое общества за 
сотрудничество с комитетом «Победа». «Только 
объединив усилия, мы сможем вырастить по-
коления, которые знают свою страну, чувствуют 
ответственность за ее будущее, а главное — верят 
в нее», — подчеркнул президент. 

Военный вице-премьер Дмитрий Рогозин 
считает, что чиновникам и общественным орга-
низациям «необходимо искать новые, более увле-
кательные формы патриотического воспитания 
молодежи». К таковым, в частности, относится 
проект Музея техники в Архангельском: ребята-
добровольцы участвуют в поиске боевых машин, 
а потом сами восстанавливают их в реставраци-
онных мастерских. Вице-премьер напомнил, что 
с 22 июня в стране стартует цикл памятных дат, 
связанных с 75-летием начала ВОВ, который также 
необходимо использовать в целях воспитания 
патриотических чувств у граждан. «Владимир 
Владимирович, было бы полезно подключить к 
этой работе оборонно-промышленный комплекс — 
поднять опыт того, как разворачивались мощности 
военных заводов Советского Союза, как принима-
лись решения по мобилизации экономики страны 
для обеспечения фронта всем необходимым для 
сдерживания агрессии и победы», — предложил 
Рогозин. 

Судя по реакции, Путин уловил в этих словах 
намек на возможность практического примене-
ния опыта 1941 года в случае обострения геопо-
литической ситуации вокруг РФ. «Современные 
способы ведения вооруженной борьбы такие, 
что переезжать никому никуда не нужно будет, — 
прокомментировал президент. — Но посмотреть, 

как было организовано производство, тем более в 
оборонной сфере, — смысл есть. Нам нужно понять 
сегодня, что и как делать. Так что обращение к опы-
ту прошлого — к позитивному опыту — лишним не 
бывает». После этой реплики журналистам стало 
немного не по себе: создавалось явное ощущение, 
что Путин не только не исключает возможность 
войны, но и всерьез готовится к ней. 

Представитель Минобороны Николай Панков 
доложил, что военное ведомство активно зани-
мается патриотическим воспитанием граждан. 
Количество военно-патриотических клубов, ра-
ботающих под его эгидой, превысило 5,5 тысячи. 
Успешно решаются задачи создания региональных 
центров военно-патриотического воспитания и 
подготовки к военной службе. Расширяется сеть 
оборонно-спортивных лагерей, растет количество 
военно-спортивных игр и акций. «Это свидетель-
ствует о том, что в нашей стране начинает вы-
страиваться реальная государственная политика 
патриотического воспитания граждан», — счи-
тает Панков. Он заявил, что следующим шагом 
должно стать создание всероссийского военно-
патриотического движения «Юнармия». Уже про-
работана структура этого движения с привязкой 
к местам дислокации воинских частей, военно-
учебных заведений, инфраструктуры ДОСААФ 

и Центрального спортивного клуба армии. Под-
готовлены образцы формы одежды и атрибутики 
юнармейцев. По словам Панкова, старт движения 
«Юнармия» намечен на 1 сентября 2016 года. Со-
мнений в его востребованности и популярности у 
Минобороны нет. «Молодежь в абсолютном боль-
шинстве с желанием идет в армию. В прошлом году 
мы отметили беспрецедентно высокий конкурс в 
военные вузы», — доложил участникам заседания 
замминистра. 

После столь мощного военного крена ми-
нистру образования Дмитрию Ливанову уда-
лось вставить несколько слов про воспитание 
патриотизма, не связанного с бряцанием ору-
жия. Он напомнил, что в рамках госпрограммы 
«Патриотическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации» на субсидии смогут также 
рассчитывать НКО, организующие научные 
экспедиции в сфере этнографии, археологии, 
геологии, биологии, краеведения и т.д. Ми-
нобр, по словам чиновника, планирует ежегодно 
проводить анкетирование не менее 85 тысяч 
старшеклассников и студентов «на предмет 
вовлеченности их в мероприятия патриоти-
ческой направленности и сформированности 
нравственно-ценностных смыслов». 

Елена ЕГОРОВА. 
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5 апреля, после четырех дней боев, Азер-
байджан и Нагорно-Карабахская Республика 
(НКР) объявили о прекращении огня. Пере-
мирие было объявлено в ожидании экстрен-
ного заседания постоянного совета ОБСЕ по 
Нагорному Карабаху, которое должно было 
состояться в тот же день в Вене. 

Пресс-секретарь Минобороны Армении 
Арцрун Ованнисян подтвердил, что готовится 
документ о перемирии. Стороны подтвержда-
ют, что режим прекращения огня пока соблю-
дается. «Армия обороны Карабаха получила 
приказ политического руководства в 12.00 
по местному времени (11.00 мск) прекратить 
огонь, приказ выполняется», — заявил пресс-

секретарь Минобороны НКР Сенор Асратян. 
По словам главы представительства непри-
знанной НКР в РФ Альберта Андряна, пере-
мирие фиксирует те точки, на которых сей-
час находятся стороны. По его информации, 
«сейчас азербайджанская армия отброшена 
на исходные позиции».

Баку также подтверждает информацию о 
прекращении огня 5 апреля с 12.00. Вместе с 
тем руководитель пресс-службы азербайджан-
ского министерства обороны Вагиф Дяргахлы 
сообщил, что вооруженные силы Азербайд-
жана принимают меры по укреплению «ранее 
освобожденных территорий» на линии сопри-
косновения в Карабахе.

Накануне в регионе продолжались интен-
сивные боевые действия. Стороны обменивались 
угрозами: министерство обороны Азербайджана 
распорядилось подготовить войска к ударам по 
столице НКР Степанакерту. В ответ министерство 
обороны НКР пообещало Баку «несоразмер-
ный ответ». «Министерство обороны НКР лично 
предупреждает Гасанова (министра обороны 
Азербайджана) и его «руководителя», что ответ 
будет несоразмерным в случае такого развития 
событий и очень болезненным», — заявили в кара-
бахском военном ведомстве. Армянская сторона 
обвиняет Азербайджан в использовании в зоне 
конфликта РСЗО «Смерч» и беспилотников, один 
из которых был сбит карабахскими военными.

Тем временем Карабах назвал главное 
условие компромисса с Баку. Как заявил полно-
мочный представитель НКР в Москве Альберт 
Андрян, это официальное признание республики 
Азербайджаном. «Наша позиция абсолютно 
понятна и прозрачна: признайте нашу независи-
мость, и мы готовы сесть за стол переговоров по 
любым вопросам и пойти на всяческие уступки 
и компромиссы», — заявил дипломат. Ранее 
Ереван угрожал признать Карабах в случае про-
должения боевых действий.

Теперь многое будет зависеть от перего-
воров в Вене. Напомним, что Минская группа 
ОБСЕ — это группа стран-членов ОБСЕ, за-
нимающаяся мирным урегулированием кара-
бахского конфликта. В настоящее время ее 
сопредседателями являются представители 
РФ, Франции и США — Игорь Попов, Жак Фор и 
Роберт Брадтке соответственно. Постоянными 
членами Минской группы являются Беларусь, 
Германия, Италия, Швеция, Финляндия, Турция, 
а также Армения и Азербайджан. До сих пор 
Минской группе не удалось достичь ощути-
мых результатов в урегулировании кризиса. 
Впрочем, потерпели неудачу и переговоры в 
«альтернативных» форматах.

Информационные агентства сообщили, что 
саммит премьеров ЕАЭС в Ереване, намеченный 
на 7–8 апреля, решили перенести. В связи с 
чем визит Дмитрия Медведева в Армению от-
кладывается. Так как в этой ситуации он может 
быть воспринят как поддержка одной из сторон 
конфликта. Между тем источники в правитель-
стве сообщили, что пока поездка премьера РФ 
в Ереван остается в силе. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЕГЭ ПО ИСТОРИИ 
СТАНЕТ 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ?
ЕГЭ по истории вскоре придется сда-
вать всем школьникам, а объем этого 
предмета увеличится. Обществознание 
же, напротив, должны проходить не с 
5-го класса, а на пару лет позже, причем 
учебники будут очищены от нынешних 
схоластики с терминологией, непонят-
ных даже студентам. Об этом и многом 
другом говорили участники III съезда 
учителей истории и обществознания, 
собравшегося 5 апреля в здании Рос-
сийской академии наук.

Школьные историки всея Руси слетелись 
на съезд, чтобы решить сразу несколько важных 
вопросов. Главный из них — как реформировать 
обществознание, которое сейчас преподается 
по концентрической системе (повторное обра-
щение в старших классах к темам, пройденным 
ранее), и как заодно переписать учебники, кото-
рые «слишком абстрактны и содержат слишком 
много понятийного аппарата, непонятного не 
то что школьникам, но если не академикам, то 
уж точно студентам», — заявил научный руко-
водитель Института всеобщей истории РАН, 
председатель Ассоциации учителей истории 
и обществознания, глава разработчиков новой 
концепции преподавания обществознания в 
школе Александр Чубарьян.

Перед школьной историей — другие 
вопросы, также ждущие срочного решения. 
«Ждем предложений съезда по увеличению 
объема часов, отведенных на изучение исто-
рии! Если руководство признаёт ее важнейшую 
роль в патриотическом и нравственном вос-
питании школьников, — ловко поймал на слове 
выступившего перед ним главу Минобрнауки 
Дмитрия Ливанова Чубарьян, — на этот пред-
мет необходимо выделить больше часов!» А 
как изучать историю регионов так, чтобы та не 
противоречила учебникам общероссийской 
истории? И как быть с ЕГЭ по истории: делать 
ли его обязательным?

— Съезд должен найти ответ на вопрос, 
нужен ли обязательный ЕГЭ по истории, — под-
твердила первый зам Ливанова Наталья Тре-
тьяк. — И если да, то в какие сроки его вводить. 
Без вашего вердикта Минобрнауки не примет 
окончательного решения по этому вопросу! 
Кроме того, мы ждем вашего решения по кон-
цепции обществознания: по структуре курса и 
с какого класса его надо начинать.

Главные дискуссии еще впереди (съезд 
продлится два дня). Но примечательно, что 
большинство выступивших в первый день одно-
значно высказались за введение обязательно-
го ЕГЭ по истории. Масла в огонь подлила и 
статистика Рособрнадзора, согласно которой 
доля 11-классников, выбравших ЕГЭ по этому 
предмету в 2016 году, увеличилась до 22% (три 
последние года оно не превышало 19%). Доля 
выбравших историю 9-классников, с этого года 
сдающих два обязательных предмета по вы-
бору, выросла до 8% против 0,8–0,9% в пред-
шествующие годы. Правда, признал Рособ-
рнадзор, ряд тем во главе с историей русской 
культуры школьники при этом осваивают плохо. 
Тем не менее «дети и родители готовы сдавать 
ЕГЭ по истории», — сделал небесспорный вы-
вод ректор МГИМО Анатолий Торкунов.

Тем временем Институт российской исто-
рии РАН, как оказалось, решил крайне труд-
ную и деликатную проблему: как подходить 
к преподаванию в школе событий 1917 года. 
Решено, рассказал директор института Юрий 
Петров, по аналогу с Великой французской 
революцией 1789 года называть их «Великой 
российской революцией. Но великой не в смыс-
ле сверхзамечательной, а в плане масштаба и 
степени влияния на весь ход мировой истории. 
Наша общая задача — уйти от противостояния 
«красных» и «белых» и привнести в общество 
больше разумного и меньше легковесных и 
истеричных заявлений».

Проблем, казалось бы, больше не оста-
лось. Но благодушное настроение развеял 
директор школы №109 Евгений Ямбург:

— Главные угрозы идут не из-за кордона, 
а из-за неразберихи в умах взрослых. Мы пу-
таем духовность и клерикализм и несем эту 
путаницу детям. Нельзя преподать на истории 
мифы и сказки! Кроме того, очень странно, 
что мы все время упираемся в учебники. Во 
всем мире давно перешли на «перевернутые 
уроки», когда школьникам для обсуждения 
раздаются документы, а учитель играет роль 
модератора, направляя это обсуждение. Это 
и есть XXI век!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Министр промышленности и торговли Денис 
Мантуров довольно косноязычно заявил вче-
ра, что «первую партию «Кортежей» должны 
отгрузить в конце 2017 — начале 2018 года. 
Полную, соответственно, партию, запасные 
должны быть машины». По его словам, эта 
партия будет насчитывать 200 лимузинов. 
Позже к ним добавятся «кортежные» седаны, 
внедорожники и минивэны. 

Напомним, что все машины проекта будут 
спроектированы и станут производиться на базе 
Центрального научно-исследовательского авто-
мобильного и автомоторного института (НАМИ). 
Что, скажем прямо, довольно странно — на этой 
площадке даже мелкосерийного производства 
транспортных средств отродясь не велось, так, 
штучные экземпляры. Хотя в свое время имелись 
планы по сборке авто для первых лиц то ли на мощ-
ностях Sollers в Ульяновске, то ли на московском 
ЗиЛе. Но проще всего было бы организовать их 
производство за рубежом. Поскольку все основные 
узлы и агрегаты разрабатываются не отечествен-
ными Кулибиными, а иностранными Левшами, и 
чисто русскими машины проекта «Кортеж» можно 
назвать с сильной долей преувеличения. 

В частности, двигатели этого суперпремиума 
создает немецкая Porsche Engineering Group. Это 
будет турбированный бензиновый V12 объемом от 
6,0 до 6,6 л, способный развивать около 800 л.с. 
В дальнейшем немецкие решения могут быть ис-
пользованы для создания целой линейки силовых 
агрегатов меньшего объема. 

Да и трансмиссию для президентской «тачки», 
скорее всего, тоже разработают в Германии. И 
только бронированный кузов, подвеску с рулевым 
управлением, системы связи, жизнеобеспечения 
и роскошную отделку должны обеспечить россий-
ские производители. За этот участок работ, полага-
ем, волноваться не стоит. Достаточно вспомнить о 
гигантском опыте отечественных умельцев на ниве 
роскошного тюнинга интерьеров разоруженных 
БТР, БРДМ и прочих «шишиг».

Кстати, даже выделенных денег нам не хва-
тит для организации полномасштабного произ-
водства. Дело в том, что общие инвестиции в 
«Кортеж» поначалу оценивались в 22–24 млрд 
бюджетных рублей. Причем до конца 2017 года 
планировалось вложить 12,4 млрд. Однако, по 
некоторым данным, в связи с падением россий-
ского рубля инвестиции в проект могли вырасти 
не менее чем на 50%. Но даже в этом случае их 
явно маловато. Мировые автоконцерны, чтобы 

создать фактически с нуля производство новой 
модели, тратят бюджеты в 5–7 млрд долларов. 
Даже с учетом возможного наращивания инве-
стиций финансирование «Кортежа» выглядит 
на этом фоне, мягко говоря, недостаточным. И 
если перевести выделенные рубли в валюту, то 
становится ясно: за такие деньги создать проект 
целой линейки моделей, технологию, производ-
ственные мощности, подготовить квалифициро-
ванный персонал с нуля просто нереально. Если, 
конечно, речь не идет о ручном производстве 
каждой машины. Тогда да: никаких конвейерных 
линий городить не надо. Зачем, если машины 
делают по технологии, отработанной в мире 
суперкаров, когда каждую вручную собирают на 
индивидуальном стапеле из деталей, полученных 
от груды фирм-поставщиков. Правда, и стоят 
всякие Ferrari-Lamborghini соответствующих 
денег. Ценник в 10 млн рублей в этом сегменте 
авторынка — нищебродская сумма. Похоже, что 

и машины «Кортежа» будут иметь сопоставимые 
ценники. Впрочем, это не важно, когда покупа-
тель — государство. 

Хотя, с другой стороны, любопытно, как власти 
будут обходить собственные же запреты для выс-
ших чиновников на автороскошь. Дело в том, что с 
2016 года для российских бюрократов действуют 
лимиты при покупке и аренде автомобилей за 
госсчет. Согласно им министры и их замы не могут 
ездить на т/с дороже 2,5 млн рублей и мощностью 
более 200 л.с. Чиновники помельче могут рас-
считывать, что им купят автомобиль не дороже 1,5 
млн рублей. Таким образом, круг государственных 
VIPов, которым позволено сесть в салон лимузина 
или минивэна «Кортеж», сокращается до коротень-
кого списка из президента, премьера да кучки 
вице-премьеров. Спрашивается, куда собираются 
девать остальные машины из 200 штук пилотной 
партии? А последующих выпусков? 

Алексей БАТУШЕНКО.

ПСЕВДОРОССИЙСКИЙ «КОРТЕЖ» 
ДЛЯ ПУТИНА БУДЕТ ГОТОВ В 2018 ГОДУ

Выпустят аж 200 авто, только ездить 
на них смогут не более 10 высших чиновников

«ЮНАРМИЯ» НАУЧИТ РОДИНУ ЛЮБИТЬ
Для школьников уже подготовлены образцы 

формы одежды и атрибутики

Поддержит ли Дмитрий Медведев Ереван своим приездом?
В КАРАБАХЕ «ВЕНСКОЕ» ПЕРЕМИРИЕ

На макетах «Кортежа» видна только российская 
внешность, а немецкая начинка — нет.
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КРЫМА? 

Вся прогрессивная общественность сочув-
ствовала героической борьбе чеченских «мод-
жахедов» за независимость Чечни. Но когда 
борьбу за самоопределение начали абхазы 
и южные осетины, общественность сразу же 
вспомнила про священную территориальную 
целостность Грузии. Столь же священной ока-
залась территориальная целостность Молдовы, 
хотя Приднестровье было к ней прирезано по 
осужденному всеми демократическими силами 
пакту Молотова —Риббентропа. Пакт — плохой, 
а вот некоторые его результаты — очень даже 
ничего! 

Как же простому, неискушенному человеку 
выбрать «правильную» сторону истории? Как 
понять, в каком случае мы имеем дело с «по-
встанцами», «воинами света», а в каком — с 
«бандитами» и «сепаратистами»? Как учит нас 
Госдепартамент, количество отрезанных воина-
ми света голов не имеет здесь ровно никакого 
значения. Армения — союзник России, член 
ОДКБ, в Армении находится российская воен-
ная база. Казалось бы, что еще нужно для того, 
чтобы Госдепартамент заговорил о «карабах-
ских сепаратистах»? Однако в США существует 
влиятельное армянское лобби. Кроме того, ведь 
изначально Карабах был «хорошим» — в конце 
80-х именно конфликт армян и азербайджанцев 
из-за Карабаха стал первым серьезным меж-
национальным конфликтом, с которого начался 
распад СССР. На стороне армян выступали тогда 
все демократические СМИ. А азербайджанцы в 
глазах тех же «прогрессивных сил» были тогда 
«плохим», «просоветским» народом. 

Теперь же Азербайджан — союзник Турции, 
члена НАТО. Но, видимо, все же недостаточно 
антироссийский. Вашингтон давно вынашивает 
планы замены Алиева на представителя более 
радикальных сил. По всем этим причинам право 
Карабаха на самоопределение пока будет учи-
тываться. В отличие от Крыма. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Историки и обществоведы 
обсуждают, как жить дальше
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Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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АКЦИЯ

ЗНАМЕНИТОСТИ

АРМИЯ

ЯЗЫККАДР

Cчастливое событие, 
которого долго ждали в 
светском обществе, слу-
чилось в семье россий-
ского кутюрье Валентина 
Юдашкина — он впервые 
стал дедушкой. Его дочь, 
25-летняя Галина, родила 
модельеру внука. Роды 
прошли в США, в одной из 
лучших клиник Нью-Йорка. 
С молодой мамочкой на-
ходятся сейчас ее муж Петр 

Максаков и мама Марина. 
Новорожденного назвали 
Анатолием в честь дедушки 
Петра Максакова. Такое ре-
шение молодые приняли, как 
только узнали пол будущего 
ребенка. Что касается имени 
Валентин, то его супруги 
держат про запас, ведь, 
надо полагать, маленькому 
Толе со временем родители 
захотят родить брата или 
сестру. 

Вопросы развития патри-
отического воспитания 
в России на 2016–2020 
годы и противодействия 
террористическим угро-
зам были рассмотрены на 
совместном Офицерском 
собрании ветеранов На-
циональной ассоциации 
объединений офицеров 
запаса Вооруженных сил 
(МЕГАПИР) и представи-
телей Западного военно-
го округа. Как рассказал 

«МК» председатель совета 
представителей МЕГА-
ПИР в Западном военном 
округе Юрий КЛЕНОВ, их 
основная задача — консоли-
дация ветеранов, вовле-
чение молодежи в занятия 
военно-прикладными вида-
ми спорта, сдача норм ГТО и 
т.д. В то же время предсе-
датель МЕГАПИР Александр 
Каньшин выступил с ини-
циативой создать в военных 
вузах и воинских частях ВС 

РФ неполитическую органи-
зацию для патриотического 
воспитания молодежи. По 
словам председателя сове-
та директоров ассоциации 
МЕГАПИР генерал-майора 
Владимира Богатырева, 
совместные офицерские 
собрания пройдут также 
более чем в 40 субъектах 
РФ при поддержке Мино-
бороны, внутренних войск 
МВД, ФСБ, МЧС, ДОСААФ 
России. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Народный артист СССР Василий Лановой од-
ним из первых опробовал на себе возможности 

нового фитнес-центра, который открылся в Вахтанговском 
театре, в здании Новой сцены. Актерам столичных театров 
остается только завидовать вахтанговцам, тому, как по-
ставлено у них дело социальной защиты. В новом оздоро-
вительном центре отлично оборудованы два тренажерных 
зала с кардиотренажерами, автоматическим массажным 
креслом, здесь же располагается гидромассажный бас-
сейн, хамам и сауна. Как сообщили «МК» в дирекции, в 
фитнес-центр посторонним вход запрещен — посещать его 
могут только работники театра, и, что немаловажно, совер-
шенно бесплатно. 

КУПЧИНО МОЖНО 
СКЛОНЯТЬ

В Интернете проходит 
сбор подписей под об-
ращением к министрам 
культуры и образования 
с призывом запретить 
склонения географиче-
ских названий, заканчи-
вающихся на «о». Жители, 
скажем, питерского района 
Купчино или московского 
Люблино обижаются, когда 
говорят «в Купчине» или 
«в Люблине», считая, что 
название их малой родины 
коверкается. Даже питер-
ский исполнитель хип-хопа 
Артем Бровков высказался 
в своей последней песне за 
несклоняемое Купчино — 
хотя рэп-исполнители тради-
ционно отличаются вольным 
использованием родного 
языка. «В КупчинЕ» — это 
звучит ужасно!» — считает 
музыкант. «Географические 
названия, в том числе пре-
словутое Купчино, вполне 
можно склонять, — проком-
ментировал «МК» Михаил 
ОСАДЧИЙ, проректор по 
науке Государственного 
института русского языка 
им. Пушкина. — Но в по-
следнее время в топонимах, 
оканчивающихся на «о», 
наблюдается более частое 
использование именно 
начальной формы — Куп-
чино, Люблино, Строгино... 
Главное — отношения между 
носителями языка не должны 
регулироваться петициями к 
министрам! Язык — гибкая, 
развивающаяся структура, и 
он эволюционирует». 

Сотрудник регионального 
отделения Фонда соц-
страха РФ по Республике 
Крым подозревается в 
приобретении по под-
дельным документам 
телефонного номера с 
красивой комбинацией 
цифр. Причем оплачен он 
был из госсредств и обошел-
ся казне в 500 тысяч рублей. 
Об этом «МК в Крыму» 
сообщили в пресс-службе 
ГСУ СКР по РК. В Симферо-
поле возбудили уголовное 
дело в отношении чиновника 
в связи с превышением им 

должностных полномочий. 
По данным следствия, с 
декабря 2015 года по январь 
2016 года подозреваемый, 
будучи ответственным 
лицом за работу в рамках 
контракта, без согласования 
с руководителем, приоб-
рел «золотой» телефонный 
номер для личного поль-
зования, направив в адрес 
одного из предприятий 
сфальсифицированные до-
кументы. В настоящее время 
следователями выясняются 
все обстоятельства со-
вершенного преступления, 

изъята документация, под-
тверждающая факт пере-
числения денежных средств, 
назначено проведение 
ряда судебных экспертиз. 
Какая именно компания 
предоставила такой номер 
и какие цифры могут стоить 
полмиллиона, «МК» не со-
общили, пояснили лишь, что 
золотым номером называют 
любую красивую комбина-
цию: одинаковые цифры, 
чередующиеся в определен-
ной последовательности и 
закономерности, — 876-54-
32, 777-77-77 и т.п. 

ХОР ТУРЕЦКОГО 
ВЫГНАЛИ ИЗ МЕТРО

Концерт Хора Турецкого в 
Московском метрополи-
тене прервали во вторник 
утром в переходе между 
станциями «Охотный Ряд» и 
«Театральная» сотрудники 
правопорядка. Как расска-
зали «МК» сами музыканты, 
они устроили импровизиро-
ванную музыкальную акцию 
для хорошего настроения 
пассажиров. Рассчитывали, 
что концерт и фотосессия с 
поклонниками продлятся бо-
лее часа. Согласовывать вы-
ступление не стали по причине 
слишком долгой процедуры. 
Это их и подвело. В итоге 
Хор Турецкого успел сыграть 
только три первые песни: «Под 
небом голубым», «Вдоль по 
Питерской» и «Про девчонок». 
Тут-то скопившаяся толпа 

слушателей и привлекла вни-
мание представителей право-
порядка. «Я пошутил, что нам 
негде репетировать, поэтому 
мы спустились в метро, — рас-
сказал Михаил Турецкий, — и 

удивился, что кто-то против». 
Доблестные стражи ответили, 
что существуют строгие пра-
вила техники безопасности в 
метро. Пришлось музыкантам 
свернуть свое выступление.

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию делать 
не решаюсь, а ситуация ухудшает-
ся. Применяю различные препа-
раты и капли, но никаких резуль-
татов нет. Слышал от знакомых, 
что есть такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне по-
мочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

В ВОЕННЫХ ВУЗАХ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ

«ЗОЛОТОй НОМЕР» ЧИНОВНИКА ОбОшЕЛСЯ КАЗНЕ В ПОЛМИЛЛИОНА

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

С ДОЧЕРЬЮ ЮДАшКИНА ВО ВРЕМЯ РОДОВ бЫЛИ МУЖ И МАМА

Валентин Юдашкин 
с дочерью Галиной.
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Когда следует ожидать нормализации от-
ношений между Россией и Турцией? Ответ на 
этот вопрос имеет простой рифмованный ответ 
«тогда!». Три ключевых слова, а именно «изви-
нения», «виновные» и «компенсация», отлично 
известны всем по обе стороны Черного моря. 
Принципиальная позиция руководства России 
исключает любую двусмысленность: до удо-
влетворения российских требований, озвученных 
со всех возможных трибун и площадок, период 
безвременья в российско-турецких отношениях 
будет продолжаться.

Подспудно при этом считается, что Турция, 
которую Россия «кормила» двадцать пять лет 
новейшей истории отношений, зависит от по-
ступлений валютной выручки за реализуемые в 
нашей стране продукцию и услуги, как минимум 
в не меньшей мере, чем от поставок российских 
энергоносителей. Продолжая эту мысль, не 
лишены логики рассуждения о том, что несу-
щий убытки турецкий бизнес будет оказывать 
растущее давление на свое руководство, требуя 
налаживания отношений со вчерашним «страте-
гическим и многоплановым» партнером.

Однако с момента трагического инцидента 
прошло уже более четырех месяцев, а, вопре-
ки теории, никто из многочисленных бизнес-
ассоциаций Турции не принял ни одного офи-
циального заявления, осуждающего атаку на 
российский самолет. 

Конечно, можно говорить о том, что 2016 
год только начинается и цыплят по осени счи-
тают. Можно иронизировать по поводу отчаян-
ных попыток Турции заместить 4,5 миллиона 
потерянных российских туристов китайцами, 
иранцами, израильтянами и даже украинцами 
и спасти тем самым пошатнувшуюся индустрию 
туризма и вместе с ней смежные отрасли. Или 
же говорить о том, что миллиардный российский 
сельскохозяйственный рынок, быстро запол-
няемый конкурентами, для турецких фермеров 
потерян практически безвозвратно.

Конечно, без турецких строителей и инве-
сторов Россия совсем обойтись не может, на-
глядным свидетельством чему является список 
из пятидесяти с лишком компаний, которым дают 
возможность завершить ранее заключенные 
сделки. Однако упущенная выгода от неполу-
чения новых проектов такова, что «локомотивы» 
турецкой экономики, которым предлагают ис-
кать новую работу в далеких Латинской Америке 
и Африке, должны хвататься за голову и сроч-
но требовать у турецкого президента личной 
аудиенции.

Должны, но не хватаются и не требуют. По-
чему так?

Ответ прост, близок и понятен российским 
читателям: вертикаль власти в Турецкой Республи-
ке ныне выстроена таким образом, что даже са-
мые оппозиционно, либерально-демократически, 
светски, пророссийски (нужное подчеркнуть) на-
строенные представители делового сообщества 
знают, где натянуты красные флажки, и предпо-
читают обходить их стороной.

Можно не сомневаться в том, что крупным 
компаниям из пресловутого «ближнего круга» 
потери на российском рынке будут компенси-
рованы через госзаказ, льготные кредиты или 
налоговые послабления. Что же до среднего и, уж 
тем более, малого бизнеса, то они — расходный 
материал, «ракетная ступень», что в России, что 
в Турции, за счет которого государство и игроки 
покрупнее традиционно решают свои проблемы, 
даже в благополучные времена. Что же говорить 
про времена нынешние?

Так что, как говорят парашютисты, «ниже 
восьмисот метров друзей нет!», имея в виду, что 
при наступлении форс-мажора каждый остается 
сам за себя и выгребает по отдельности как может. 
Все, что остается турецким бизнесменам средней 
руки в нынешней ситуации, — не поднимая волны 
и без лишних слов пытаться минимизировать 
убытки, полагаясь на свое знание российских 
«входов-выходов» и на природную смекалку. В 
частности, совсем не секрет, что многие из них 
начали проявлять интерес к возможности по-
лучения российского гражданства.

Констатируем: турецкие деловые круги, во-
преки российским ожиданиям, пока заняли вы-
жидательную позицию до наступления ясности 
на политическом уровне. Однако на этом самом 
политическом уровне наблюдается яркая иллю-
страция случая «нашла коса на камень».

В России отлично отдают себе отчет в том, 
что ожидать от Эрдогана полной сатисфакции 
не приходится. В отечественных СМИ тиражи-
руется любая информация, работающая на ту 
версию, что Эрдоган и «Партия справедливости и 
развития» до очередных выборов в 2019 году по-
просту не дотянут. В эту «копилку» складывается 
все без особого разбора — от обострившегося 
конфликта с курдским меньшинством страны 
до состояния здоровья турецкого президента, в 

свое время с помощью западных специалистов 
остановившего рак. 

Наши СМИ не упускают случая подчеркнуть, 
что турецкий президент не только стал неруко-
пожатным в Кремле, но его не сильно любят и 
на Западе. В той же Европе, которую турки «по-
хулигански шантажируют» сирийскими беженца-
ми, или в США, с которыми не удалось договорить-
ся по курдскому вопросу и где Эрдогану оказали 
на днях подчеркнуто прохладный прием.

И, в общем-то, ни с чем из этого не поспо-
ришь. Однако, увлекшись откровенным выце-
ливанием проштрафившегося перед Россией 
Эрдогана, мы рискуем упустить несколько прин-
ципиальных моментов, касающихся самих себя 
и собственного положения.

Реджепа Тайипа Эрдогана на Западе не 
слишком любят — это факт. А положа руку на 
сердце нашего президента сильно любят?

Но внимание! Принципиальное отличие: Ту-
рецкую Республику и ее новоосманских амбиций 
больше не боятся. А вот Российскую Федерацию, 
которой настойчиво приписывают продолжаю-
щуюся после развала СССР «постимперскую 
ломку», боялись и боятся на полном серьезе.

И если кому-то из нас, бог знает зачем, нужно 
признание Запада — здесь кроется ответ на во-
прос, кто в итоге, Россия или Турция, победит в 
соцсоревновании за «любовь», а точнее, за «мень-
шую нелюбовь» со стороны зарубежных «партне-
ров». А заодно проливает свет на то, кого будут 
просто осаживать как зарвавшегося школяра, а 
кого изолировать и загонять по периметру вглубь 
евразийского континента всеми доступными 
силами и средствами.

Итак, действующий президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, упорствующий в своем не-
желании извиняться перед Россией, нужен За-
паду хотя бы затем, чтобы не вернулся к жизни 
замаячивший было призрак российско-турецкой 
дружбы и российско-турецкой стратегической 
оси «север — юг». Преемникам легче открещи-
ваться и сваливать вину на предшественников, 
чем последним извиняться, роняя свой имидж в 
глазах избирателей. А налаживание отношений 
с Россией — то, с чего вполне может начать сле-
дующий президент Турецкой Республики после 
своего прихода во власть.

За истекшие месяцы кризиса между Россией 
и Турцией многие россияне стали тюркологами 
поневоле. Мы пристально, чуть ли не ежедневно 
следим за процессами, происходящими в Турции, 
и со знанием дела можем доказать, что под Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом с нарастающей ампли-
тудой уже шатается президентское кресло.

Однако и турки, включая профессиональ-
ных аналитиков, следят за развитием ситуации 

в России. В Турции в курсе про падение цен на 
нефть, про трещащий по швам российский бюд-
жет и про негативные последствия для отече-
ственной экономики западных санкций. Диагноз, 
поставленный на днях Российской Федерации 
независимым турецким экспертным сообще-
ством, отнюдь не питающим иллюзий по поводу 
нынешнего курса собственной страны, звучит 
следующим образом: экономика, основанная 
на ренте, трудновосполнимое технологическое 
отставание и запредельный уровень коррупции. 
Плюс сюда же: стареющее население страны и 
балансирующие на грани системы образования 
и здравоохранения. Надо ли к этому еще что-то 
добавлять?

Не потому ли случился выстрел 24 ноября, 
что турецкое руководство решило, что по состоя-
нию на 2015 год российский самолет уже можно 
сбить? Совершенно неважно, было ли принято 
решение под влиянием эмоционального фактора 
или по совету бездарных аналитиков, привело ли 
оно к ожидаемому результату или нет. Главное, 
что это было признано допустимым.

Помнят турки и про думские выборы в Рос-
сии в 2016 году... И ирония заключается в том, 
что, так же как и российское руководство в от-
ношении Турции, турецкие правители настой-
чиво ищут ответ на вопрос: насколько устойчива 
действующая власть в России? Но, в отличие от 
увлекшейся теледебатами России, делается это 
без излишней шумихи, на уровне аналитического 
сообщества.

В этом свете не стоит переоценивать ни факт 
задержания в Измире лидера «Серых волков» 
Альпарслана Челика, ранее взявшего на себя 
ответственность за гибель российского пилота, 
ни очередное заявление президента Турции Эрдо-
гана относительно того, что российско-турецкий 
диалог пора налаживать. Это обычные пробные 
шары, призванные определить готовность рос-
сийского руководства «подвинуться» и снизить 
планку требований. Влияет ли на перспективы 
российско-турецких отношений вывод части ВКС 
из Сирии? Ничуть не бывало, поскольку ничего 
принципиально не поменялось.

В 2016 году России предстоит серьезная 
«контрольная работа», которая выявит, способ-
на ли страна сосредоточиться и найти выход 
из нынешней ситуации. И если России удастся 
преодолеть этот далеко не самый простой отрезок 
пути, то не исключено, что в будущем мы услышим 
извинения, заверения в братстве и дружбе наро-
дов, а заодно и про мир во всем мире. А от кого 
прозвучат эти «извинения», от Обамы, Меркель, 
Эрдогана или от их последователей, да и прозву-
чат ли вообще — это совершенно неважно, если 
Российская Федерация будет твердо и уверенно 
стоять на ногах.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, 
политолог КОГДА ПОМИРЯТСЯ РОССИЯ И ТУРЦИЯ?

Увлекшись откровенной 
критикой Эрдогана, мы 
рискуем упустить несколько 
принципиальных моментов, 
касающихся самих себя

КАДРЫ

Ольга КОСТИНА, член Общественной палаты, председа-
тель Общественного совета при ГУ МВД по городу Москве:

— С одной стороны, можно только посочувствовать МВД — ве-
домству, которое на протяжении последних двадцати лет непрерывно 
подвергается реформам, суть которых не всегда понятна. С другой 
стороны, если посмотреть на мировой опыт, функционал борьбы с 
наркотиками и незаконной миграцией, как правило, всегда находится 
в ведомстве, обеспечивающем правопорядок. Поэтому в данном 
случае такое присоединение понятно с точки зрения логики. Но 
здесь возникает вопрос: насколько эта реорганизация оформлена 
технически? Передают ли МВД эти два ведомства со всей их штатной 
численностью? Или МВД придется перераспределять эти функции 
внутри себя? Успех этого шага, на мой взгляд, зависит от того, со-
хранят ли уже существующие структуры или ведомства сократят 
совсем, а их функции заставят исполнять МВД.

МИНИСТЕРСТВО ВСЕХ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте 

Александр ХИНШТЕЙН, депутат Госдумы:
— Что касается Нацгвардии, это, на мой взгляд, абсолютно пра-

вильное решение. Внутренние войска давно, что называется, выросли 
из штанов МВД — сформировались как самостоятельная структура, 
и их нахождение в МВД носило чисто формальный характер. Они 
представляют собой выстроенную вертикаль, где все офицеры и 
военнослужащие имеют воинские звания. Мировой опыт показывает, 
что подобные самостоятельные структуры более эффективны.

c 1-й стр.
О важной встрече «по российской тематике» 
журналистам еще с утра намекнул пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков. 
Перед самым мероприятием интрига со-

хранялась: теперь представители пресс-службы говорили о 
некоем сюрпризе, заготовленном главой государства. Впро-
чем, справедливости ради, слухи о предстоящем усилении 
Виктора Золотова ходили уже несколько месяцев (одно время 
ему даже прочили пост главы МВД, но президент в итоге 
остановился на компромиссном варианте). А переход ФСКН 
и ФМС в структуру Министерства внутренних дел обсуждался 
в конце прошлой недели на заседании Совета безопасности. 
Тогда секретарь Совбеза Николай Патрушев говорил журна-
листам, что в таком переподчинении есть смысл, поскольку, 
например, ФМС лишена права ведения оперативно-розыскной 
деятельности. Во всех рейдах службу должны сопровождать 
сотрудники министерства, они же раскрывают большую часть 
преступлений, совершенных мигрантами. «Деятельность 
ФМС, а также ФСКН не всегда эффективна, они дублируют 
работу других структур, поэтому на заседании обсуждались 
предложения внести их в систему МВД», — сообщил Патрушев. 
Однако на Совбезе, по его словам, никаких решений не было 
принято. 

По данным источников, особенно сопротивлялся пере-
ходу в МВД глава ФСКН Виктор Иванов. Якобы в прошлом году 
он уговорил президента отложить решение на тот момент уже 
назревшего (под давлением Колокольцева и Патрушева) во-
проса. Во вторник Путин сказал, что «исходит из того, что эта 
структура будет работать самодостаточно, самостоятельно, 
но в рамках Министерства внутренних дел». 

Что касается Национальной гвардии, то ее задача, по 
словам президента, — борьба с терроризмом и организован-
ной преступностью. «В тесном контакте с МВД она продолжит 
исполнять те функции, которые исполняли подразделения 
ОМОНа, СОБРа и т.д.», — добавил Путин. Из этих слов можно 
сделать вывод, что в Нацгвардию помимо внутренних войск 
войдут подразделения ОМОНа и СОБРа, которые ранее под-
чинялись МВД. Президент подчеркнул, что детали реформы, 

а также полномочия МВД и Нацгвардии будут зафиксированы 
не только в специальном указе, но и в будущем федеральном 
законе, «чтобы не было никакого разнобоя и все работало 
четко и слаженно». 

Командующим Нацгвардии Путин назначил Виктора 
Золотова, а Владимир Колокольцев сохранил пост мини-
стра внутренних дел. Что касается главы ФМС Константина 
Ромодановского и главы ФСКН Виктора Иванова, то они с 
большой степенью вероятности могут стать заместителями 
Колокольцева. 

Елена ЕГОРОВА. 

НАШИ ЭКСПЕРТЫ

Экс-начальник службы безопасности 
президента, главнокомандующий внутренними 
войсками МВД Виктор Золотов стал 
командующим Национальной гвардией и 
членом Совета Безопасности.

Ирина ЯРОВАЯ, председатель Комитета ГД  
по безопасности и противодействию коррупции:

— В настоящее время уровень вызовов и угроз, связанных с 
наркоторговлей, нелегальной миграцией, наиболее высокий. Эти 
направления правоохранительной деятельности чрезвычайно важны. 
Решения, принятые президентом, — это решения в пользу повыше-
ния эффективности защиты общества. Полномочия ФМС и ФСКН 
носят узкопредметный характер. В системе МВД, безусловно, будет 
выстроено отлаженное взаимодействие всех служб, что повысит 
эффективность работы по этим направлениям и устранит разрыв 
в компетенциях и ответственности за результаты. Фактически, вся 
цепочка необходимых правоохранительных действий от контроля 
и профилактики до пресечения и ответственности выстраивается 
в общую линию защиты общества и государства.

Испытания проходили в Национальной пре-
зидентской школе-интернате для одаренных 
детей. Здесь же разместили участников олимпи-
ады и их родителей. Здание этой школы — одно 
из украшений Йошкар-олинской набережной. 
Неудивительно, что и дети, и родители, и жюри 
первым делом поспешили на экскурсию.

На торжественном открытии олимпиады 
гостей приветствовали первый заместитель 
Председателя Правительства Республики Свет-
лана Солнцева и первый заместитель министра 
образования и науки РМЭ Татьяна Гусакова. 
Они отметили, что все ребята — это будущий 
научный авангард страны. Именно им предстоит 
воплощать в жизнь инновационные идеи. Заме-
ститель проректора — заместитель начальника 
управления профессиональной ориентации и 
работы с талантливой молодежью МГУ Михаил 
Копчиков поблагодарил организаторов олим-
пиады в республике за высокий профессиона-
лизм, гостеприимство и посоветовал ребятам 
в свободное время обязательно посмотреть 
местную достопримечательность — скульпту-
ру Йошкина кота. А главный редактор «МК» 
в Марий Эл» Валерий Басин в свою очередь 
рассказал, что час назад на экскурсии по на-
бережной, недалеко от лицея, члены москов-
ской комиссии неожиданно встретили главу 
Республики Леонида Маркелова. Леонид Иго-
ревич, уже 4-й раз принимающий эту уникаль-
ную олимпиаду на марийской земле, попросил 

их передать пожелания успехов участникам 
олимпиады. 

Многие родители и ребята, которые писали 
работу на следующий день, последовали совету 
и отправились на прогулку.

— Понятно, почему решили проводить 
очный тур в Йошкар-Оле, — думал вслух 
одиннадцатиклассник из кировского физико-
математического лицея Кирилл Исупов. — Мы 
с одноклассником успели погулять, оценить 
местные красоты. Сегодня день свободный, 
пойдем в нашу комнату, доиграем в манчкин. 
Поступать планируем в Москву. Но сначала 
надо пройти олимпиаду, ЕГЭ сдать и тогда уж 
рассматривать варианты.

Родители Ульяны Переслыцких, вось-
миклассницы из ижевского экономико-
математического лицея № 29, остановились 
в гостинице:

— Мы не решились ночевать в интернате. 
Думали, интернат при школе — он такой, ка-
ким обычно представляется подобное место. 
А зря. Здесь классно. Надо было сразу сюда 
заселяться!

Директор школы Лидия Иксанова поинте-
ресовалась у ребят, хотели ли они вечером дис-
котеку. Те неопределенно пожимали плечами, 
но оживились, когда Лидия Геннадьевна пред-
ложила открыть спортзал. Волейбол оказался 
актуальнее. На следующий день перед отъездом 
в книге отзывов национальной президентской 
школы-интерната среди новых записей появи-
лась благодарность от учеников Пензенской 
области директору и всему коллективу школы 
за заботу и гостеприимство. Организаторы — 
Министерство образования и науки Республики, 
коллектив школы, редакция «МК» в Марий Эл» — 
постарались предусмотреть все мелочи: от WI-FI 
и бутылок с водой в классах до путеводителей 
по городу и вкусного меню в столовой, чтобы 
дети и взрослые было довольны.

Поступить в Московский государственный 
университет — мечта для многих школьников и 
их родителей. Осуществить ее помогают ребя-
там «Московский комсомолец» и Московский 
государственный университ имени М.В. Ло-
моносова. Они проводят олимпиаду «Покори 
Воробьёвы горы!» уже 12-й год. Участие в ней 
принимают школьники из всех регионов России, 
а победители состязания получают возможность 
поступить в главный вуз страны. 

Поддержку организаторам оказали со-
трудники Саратовского областного института 
развития образования. На площадке, предо-
ставленной институтом, прошел очный тур 
олимпиады.

Депутат Саратовской городской думы, 
организатор регионального этапа олимпиады 
«Покори Воробьёвы горы!» Татьяна Никонова 
рассказала:

— Ребята проходили испытания по основ-
ным школьным предметам: физике, биологии, 
математике, литературе, истории, иностранным 
языкам и обществознанию. С будущими абиту-
риентами работали преподаватели МГУ имени 
М.В. Ломоносова, которые приехали в Саратов 
для проведения олимпиады.

Участников поприветствовала доцент фи-
лологического факультета Вера Касьянова. Она 
отметила важность подобных мероприятий для 
школьников.

— Олимпиада — это возможность для та-
лантливых ребят проявить себя. Мы рады предо-
ставить такую возможность. Желаю удачи всем 
участникам, уверена, среди вас есть будущие 
Ломоносовы, — сказала Вера Касьянова.

Кроме того, с ребятами встретились заме-
ститель Председателя Саратовской областной 

думы, Председатель комитета по социальной 
политике Татьяна Ерохина и исполняющий обя-
занности заместителя министра образования 
Саратовской области Валерия Ушакова.

— Конкурс позволяет показать свои зна-
ния. Я думаю, что все, кто приехал сегодня на 
олимпиаду, — уже победители. Конечно, впе-
реди еще очень большая работа и множество 
достижений, но главное — не бояться воплотить 
свою мечту в жизнь, стремиться к цели, и тогда 
все обязательно получится, — заверила ребят 
Валерия Ушакова.

Впечатлениями с «МК» поделилась уче-
ница 11-го класса из Волгограда Анастасия 
Поликарпова:

— Остались только положительные впе-
чатления и от принимающей стороны, и от ор-
ганизаторов. Все было хорошо. Задания были 
интересными и сложными. На олимпиаду шла 
с осознанной целью — поступить в МГУ, наде-
юсь, что все получится. Спасибо «Московскому 
комсомольцу» и Московскому государственному 
университету за такую возможность!

В этом году уже не в первый раз 
очный тур олимпиады состоялся в 
Йошкар-Оле, столице Республики 
Марий Эл. Здесь собрались ученики 
5—11-х классов из Пензенской и Ки-
ровской областей, Мордовии, Татар-
стана, Чувашии, Удмуртии. Из Марий 
Эл пробились на очный тур олимпиады 
ПВГ 12 человек.

В конце марта в Саратове состоялся 
очный этап олимпиады, на который при-
гласили тех, кто справился с заочным 
этапом конкурса. Более ста участников, 
многие из которых приехали вместе 
с родителями, получили уникальную 
возможность проверить свои знания, а 
также встретиться со сверстниками из 
других городов, наладить общение и 
посмотреть город.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Школьники стали участниками 
заключительного этапа олимпиады 

«Покори Воробьевы горы-2016!»

В САРАТОВЕ СОСТОЯЛСЯ 
ОЧНЫЙ ЭТАП ОЛИМПИАДЫ
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Все началось со 
шкафа на Фрунзенской

Владимиру Матвееву за 60. Он много чего 
коллекционирует. Его коллекция серии «Жизнь 
замечательных людей» — одна из наиболее пол-
ных на постсоветском пространстве, абсолютно 
полное собрание литературных памятников, а 
его собрание Academia способно удивить любого 
библиофила. 

— ЖЗЛ я собирал, можно сказать, всю жизнь, 
а вот издания Academia — последние десять лет. 
Поводом стал случайно найденный при очеред-
ном разборе книг роман «Путешествие Гулливе-
ра» этой удивительной серии, — рассказывает 
орловский коллекционер. — Я тотчас вспомнил, 
как читал ее в детстве, что она была одной из 
многих в библиотеке отца, простого орловского 
бухгалтера, ни дня не прожившего без книги. 
Он собирал Academia после войны, а в начале 
60-х был вынужден продать ее, когда тяжело 
заболел и семье не на что было жить. В память 
об отце и о детстве я поехал в Москву поискать 
что-нибудь из этой же серии. Судьба привела 
меня в книжный магазин на Фрунзенской. Я по-
казал «Путешествие…» и попросил что-нибудь 
из этой же серии. На меня посмотрели как на 
умалишенного и спросили, знаю ли я, что это за 
книга и насколько дороги другие из этой серии. 
В конце концов меня подвели к шкафу… Денег у 
меня хватило только на половину того, что име-
лось в нем. Потом была другая половина… По-
том — многочисленные аукционы, европейские 
распродажи… Остановиться невозможно, по-
скольку это действительно удивительная серия, 
каждая книга которой имеет свою предысторию, 
историю, а то и легенду.

Издательство Academia, появившееся в 1922 
году и закрытое в 1947-м, считается лучшим среди 
советских во всех смыслах — здесь все были заме-
чательны: художники, полиграфисты, дизайнеры, 
знатоки литературы, которые создавали совер-
шенную книжную эстетику. Только представьте: 
нищая полуграмотная страна, которой нужна де-
шевая массовая книга, а тут — дорогая бумага, 
приобретенная за границей на валюту. Кстати, 
до сих пор покупаем — суперобложки, шелковые 
ляссе, цветные обрезы, специальные коробочки, 
иллюстрации лучших художников страны, нередко 
вручную обработанные, именные и номерные эк-
земпляры. Время подтвердило: они были правы, 
что делали именно так! И тогда, и сейчас эти книги 
доставляют абсолютное удовольствие даже от 
прикосновения к ним, хотя сегодня, казалось бы, 
уже мало чем можно удивить.

К великому сожалению, многое было уни-
чтожено: то автор оказывался не тот, то художник-
иллюстратор не с теми взглядами, то составитель 
признан врагом народа, то автора предисловия 
признавали оппортунистом. Из-за этих потерь и 
трудно собрать всю серию. Ходит легенда, что на 
заре капитализма 90-х один русский миллионер 
объявил, что готов заплатить за полную версию 
Academia миллион долларов. И сейчас это немалые 
деньги, а тогда вовсе казались астрономическими. 
Но никто не смог ни найти полную коллекцию, 

чтобы перекупить ее, ни собрать по отдельным 
экземплярам. И в этом смысле сегодня все би-
блиофилы равны.

Это не единственная редкая 
книга Academia
— И все же кто-то обладает более уни-

кальными книгами, а кто-то — менее. Откуда 
у вас легендарные «Бесы», если их, как до сих 
пор считал весь библиофильский мир, уни-
чтожили, едва напечатав, в типографии?

— Я не знаю, кто и как вынес эту книгу из типо-
графии в 1935 году, как мы сегодня понимаем, под 
угрозой репрессий. Ко мне она попала несколько 
лет назад. Ее выставили на интернет-аукционе за 
20 тысяч долларов. Это была огромная сумма, но 
я понимал, что это абсолютно уникальный случай. 
Позже выяснилось, что ее владелец — рижанин, 
и продал он ее по одной причине: ему крайне 
нужны были деньги. Сегодня я даже испытываю 
неловкое чувство перед ним: книга теперь стоит 
миллионы рублей. Но, с другой стороны, здесь 
нет абсолютного: в свое время мой отец ради 
спасения семьи продал коллекцию, а несколько 
лет назад «Бесы» выручили другого человека — это 
нормально. Это, даже я бы сказал, правильно. И 
я так поступил бы.

Кстати, а вы знаете, как вообще роман, вер-
нее, его первый том, был напечатан? Его изда-
ние — победа Максима Горького над косностью. 

Правда, лишь тактическая. 
Дело в том, что в 1935 году в «Правде» появи-

лось «письмо читателя» — некоего Д.Заславского, 
который выразил протест против издания «Бесов», 
коими Достоевский назвал революционеров. И 
Горький ему ответил: «Громко выраженный испуг 
Заславского кажется мне неуместным: советская 
власть ничего не боится, и всего менее может 
испугать ее издание старинного романа. Но, не 
устрашив советскую власть и общественность, т. 
Заславский доставил своей статейкой истинное 
удовольствие врагам и особенно — белой эмигра-
ции. «Достоевского запрещают!» — взвизгивает 
она…»

Результат: книга была-таки отпечатана ти-
ражом 5300 экземпляров, Горькому отправили 
персональный экземпляр и… пустили остальное 
под нож. Впрочем, как жизнь показала, все же 
кое-что кто-то спас. Говорят, у наркома Ягоды была 
редкая подборка Academia из так называемых 
подносных книг.

Но вообще, должен заметить, «Бесы» не един-
ственная редкая книга Academia.

Думаю, мало кто видел, например, книгу 
«Основания новой науки» Джамбаттисты Вико. 
Никакого отношения к России она не имела, но 
была запрещена из-за несовпадения взглядов на 
развитие общества Маркса и Вико. Таких в мире 
не больше десятка. Однако данный экземпляр 
наиболее ценен, поскольку он из личной библио-
теки известного советского ученого А.А.Губера, 
который в те годы и перевел Вико на русский 
язык и написал комментарий. Вот его роспись и 
его рукой написан «учет» ссылок на него в данной 
книге. Видимо, эта книга была для него очень 
важна. Скорее всего, он следил за ее печатанием 
и вынес ее из типографии тотчас, как она была 
сформирована, не зная, что цензура ее запретит 
и все будет уничтожено…

Ко мне она попала из магазина на Тверской. 
Сказали, что принесла ее какая-то старушка. На-
верное, кто-то из потомков ученого.

Или вот другая история. Шел 1936 год. К из-
данию подготовили трехтомный «Словарь псевдо-
нимов русских писателей и ученых». Составитель 
И.Ф.Масанов — библиограф, безумно любящий и 
знающий литературу. Предполагалось, что словарь 
не поступит в открытое пользование и будет от-
правлен только в научные библиотеки, но даже 
этого не произошло, вышел только первый том 
тиражом 300 экземпляров. А все потому, что там 
оказались псевдонимы Л.Б.Каменева (до 1935 года 
— директора издательства Academia), Г.Зиновьева 
и прочих «врагов народа». 

— Я вижу у вас 19 томиков сентименталь-
ного Анри Ренье, французского поэта и писа-
теля. Он что, тоже пошел под нож?

— Нет, эти книжечки любопытны иным. Они 
были выпущены в 1924–1927 годах и в полном 
коллекционном состоянии практически не встреча-
ются. Тираж томов разный и колеблется от 2500 до 
5100 экземпляров. Изданы они без суперобложек, 
что нехарактерно для книг Academia. И вот боль-
шой любитель Academia, библиофил Константин 
Николаевич Архипов, решил, что это неправильно. 
В 50–60-х годах он сам придумал суперобложки 
и, имея доступ к типографии Госстроя, где рабо-
тал, отпечатал порядка 10 комплектов. К слову, 
Архипов успел «издать» даже какие-то книжечки, 
в том числе запрещенного тогда Гумилева. Кон-
чилось все плохо: он провел несколько дней на 
Лубянке и был уволен. Но если говорить о его идее 
с «суперами», Academia, которая и сама любила 
похулиганить нестандартными решениями, думаю, 
вполне была довольна неожиданным поворотом 
в истории этого сочинения.

— Вы не боитесь, что ваша коллекция при-
влечет внимание не очень хороших людей?

— Боюсь. Хотя, может, и напрасно: это брилли-
ант можно украсть, распилить, продать. А редкую 
книгу не растащишь на страницы — и куда ее потом 
деть? Все ведь на слуху.

Елена ГОДЛЕВСКАЯ, «МК-Черноземье».
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Владимир 
Матвеев 

испытывает 
неловкость, 

что теперь 
книга стоит 
миллионы.

Поскольку пляжный сезон начинается 1 июня, 
к подготовке пляжей стоит приступить прямо 
сейчас. Это вовсе не значит, что пляжи попросту 
посыплют свежим песочком, а с водной глади убе-
рут плавучий мусор. Подготовка предполагается 

более глубокая. Глубокая в прямом смысле слова. 
В каждой пляжной зоне в обязательном порядке 
будет проведено водолазное обследование дна 
участка акватории водного объекта, отведенного 
для купания. Его очистят от мусора 

Погружаясь в утепленном гидрокостюме в 
глубины Москвы-реки, водолаз Виктор Морев 
признался, что видимость в наших водоемах всег-
да плохая, так что искать приходится на ощупь. На 
этот раз добычей Виктора стали пара отрезков 
труб, кирпич, пивные банки и пластиковые бу-
тылки (самый частый мусор), а также железное 
колесо с обрывком веревки. Видимо, когда-то 
оно служило якорем. 

— Случалось находить на дне Москвы-реки 
машины, снегоходы, технику всякую, кабину туа-
лета, газовые плиты, покрышки и лестницы с 
детских площадок. Много чего наплывает.

Очистные работы проводятся в обязатель-
ном порядке на каждом из официальных пляжей 
столицы два раза в год — в начале сезона и в его 
середине. Как мы поняли из рассказа Виктора 
Морева, идеально чистого дна у наших водоемов 
не бывает. Но усилия поисково-спасательной 
службы не проходят даром. 

— По опыту прошлого года у нас не зафик-
сировано ни одного случая травматизма от пред-
метов, находящихся на дне, — говорит начальник 
отдела поисково-спасательных и водолазных 
работ МГПСС Станислав Песков. — Это наглядно 
доказывает, что обследования пляжей и вообще 
вся процедура его принятия положительно сказа-
лись на состоянии объектов. Были факты в Тро-
ицком и Новомосковском округе: в прошлом году 
балансодержатели некоторых пляжей подошли 
к очистке дна формально. Однако мы просто 
не приняли у них работу, и пришлось им снова 
проводить все необходимые действия и все же 
очистить водоем. Мы к ним раза три приезжали 
и все же добились качественной работы.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ВОДОЛАЗЫ ОТКРЫЛИ 
КУПАЛЬНЫЙ СЕЗОН В МОСКВЕ

ДОСТОЕВСКОГО 
НАШЕЛСЯ 
ДВОЙНИК

c 1-й стр.

У «БЕСОВ»
Они 
обследовали 
дно реки 
в местах 
массового 
пляжного 
отдыха 

c 1-й стр.
Мы сидим в мастерской скуль-
птора, залитой теплым светом. 
Ни одного свободного места: со 
стен и полок смотрят причудли-

вые фигуры мужчин, женщин, мифических существ 
и даже полный решительности Петр Великий. 
Главное место в комнате отведено моделям «Стены 
скорби» разных размеров и воплощений. Сейчас 
она в центре внимания мастера.

На объявленный в прошлом году конкурс по 
созданию в Москве памятника жертвам политиче-
ских репрессий слетелось 336 скульпторов — 336 
претензионных работ. Пройти мимо, по словам 
Франгуляна, он не смог.

— В 19 лет мы летом с друзьями ушли в экс-
педицию на Урал, — рассказывает Георгий Варта-
нович. — И прошли верховье Урала, те места, где 
были лагеря: Соликамск, Ныроп... Это было для 
меня потрясением. Потом это уже соединилось с 
книгами Солженицына, превратившись в ужас и 
кошмар, который преследовал меня всю жизнь.

По словам скульптора, выиграть такой кон-
курс сложно, и принять участие он согласился 
только потому, что членами жюри была большая 
группа правозащитников — людей неангажи-
рованных. В итоге работа Франгуляна заняла 
первое место. 

Это действительно стена — двусторонний ба-
рельеф из взмывающих вверх теней, срезанных как 
косой. Среди плотного ряда ушедших, застывших 
в бронзе, — просветы из тех, кто уцелел. И для тех, 
кто уцелел, есть возможность прийти к монументу, 
встать в этот миллионный строй и почувствовать 

себя среди бесконечного ряда выкошенных без-
жалостной машиной репрессий.

Пока скульптор только начал работу: в мастер-
ской эскиз и рабочие модели стены размером в 
1/10 натуральной величины. 

— Я сейчас немного забегаю вперед, чтобы 
минимизировать потери в будущем, — объясняет 
Георгий Вартанович. — Как ведется такая работа? 
Сначала делается эскиз, потом рабочая модель. 
Вот она, выполненная из пластика, — мастер по-
казывает на стоящую на полу модель, чуть до-
ходящую мне до колена. — Только после этого 
арендуется гигантский цех: монумент будет огром-
ным — 6 на 32 метра, и для таких масштабов моей 
территории просто не хватит. Нужны большие цеха, 
в которых, хоть и на время, придется настраивать 
освещение, отапливать помещение...

По словам скульптора, раньше для монумен-
тальной скульптуры были специализированные 
цеха, но последний из них продали еще полгода 
назад. После обустройства можно будет при-
ступить к работе: лепить в глине, потом снимать 
гипсовый слепок... Следующий этап — изготов-
ление специальной литейной формы. И только 
потом — сам отлив в бронзе. 

— Я могу точно сказать, что здесь будет ми-
нимум 600 гигантских бронзовых кусков, которые 
нужно будет соединять, — подсчитывает Георгий 
Вартанович. — Их надо будет подогнать, сварить 
— полтора километра только сварных швов! Всю 
работу я буду делать сам, пользуясь только меха-
нической помощью: помощники будут подавать 
глину, сваривать швы, подваривать. Но это эмо-
циональная авторская работа, ее невозможно 
кому-то перепоручить. 

Нелишне будет заметить, что в цеху будут 
отливаться лишь куски монумента. А собирать его 
будут непосредственно на месте — на пересечении 
Садового кольца с проспектом Сахарова.

Из-за ограниченности по времени 

— намеченный срок открытия памятника 30 октя-
бря 2017 года, ко Дню памяти жертв политических 
репрессий, — некоторые этапы придется вести 
параллельно. Одни детали будут только лепиться 
из глины, другие — тут же — уже отливаться в 
формы и т.д.

Время вообще может сыграть с проектом 
злую шутку: по словам мастера, на чистую работу 
ему нужно не меньше полутора-двух лет. Дни ухо-
дят, а приступить к полноценной большой работе 
Франгулян так и не может.

— Финансирование проекта еще не открыто, 
— рассказывает скульптор, — бюджетные средства 
просто так не отдают... Пока происходит естествен-
ная бюрократия: работают специальные группы, 
проводятся экспертизы... Поэтому я пока только 
и могу что ждать вердикта, хотя срок открытия 
приближается, и это довольно неблагоприятная 
ситуация. Учитывая мои скоростные качества и 
умение организовать работу, я смогу уложиться в 
полтора года. Но если потянуть еще два-три меся-
ца, то придется назначать новый срок открытия. 

Источников финансирования у проекта два: 
государственные бюджетные деньги и народные 
пожертвования. Сейчас пожертвовать на создание 
памятника можно на счет Музея истории ГУЛАГа 
через специальный сайт. Так уже собрано 750 
тысяч рублей. 

Комплекс появится на пересечении Садового 
кольца и проспекта Академика Сахарова. По при-
знанию автора, место ему нравится: бурлящее 
Садовое кольцо, непрекращающийся людской 
поток.

— Репрессии проходили не в поле, людей 
забирали отовсюду. Они были среди нас: жили 
в этих домах, ходили по этим улицам и городам. 
Поэтому замечательно, что монумент не будет 
оторван от реальности, от живущего города. 
Именно градостроительные возможности и бу-
дут определять вид монумента, его форму дуги. 
Даже давящее сундучное здание позади будет 
вписано в комплекс.

Для сакральности места, по замыслу автора, к 
монументу привезут по одному камню из каждого 
сталинского лагеря (их было около ста по всей 
стране). Мощение у монумента будет необычное. 
Плитка, по идее, будет специально выложена не-
ровно — это создаст ощущение тревожности, 
дискомфорта. А к самой стене как бы будут под-
водить продолговатые композиции из гранита. 
Они символизируют эшелоны, едущие в лагеря. На 
табличках рядом с монументом на разных языках 
будет высечено одно слово: «Помни».

— Сначала я думал написать «Никогда боль-
ше», — вспоминает автор, — но именно это уже 
написано на мемориальной плите на центральной 
площади концлагеря Дахау. Тогда я позвонил свое-
му другу, журналисту Юрию Росту. И он мгновенно 
ответил: «Помни».

Общее ощущение Севера и непреходящего 
ужаса от хрупкости человеческой жизни и бес-
пощадности государственной машины должны, 
по планам автора, стать напоминанием и предо-
стережением всем будущим поколениям. 

— Это не просто «Стена Плача», не просто 
плачь, но еще и скорбь, очищение и посыл на бу-
дущее. Надежда на то, что это больше никогда 
не повторится. И просветы в моей стене — чтобы 
каждый мог встать туда и почувствовать на своей 
шкуре весь ужас, стать частью этой скорби и, 
обернувшись, увидеть, что история не стерлась, 
никуда не исчезла. 

Любовь КУЛЯБКО.

НА САДОВОМ КОЛЬЦЕ 
ВОЗДВИГНУТ «СТЕНУ СКОРБИ»

В яркий солнечный апрельский день на берегах Москвы-реки в Серебряном 
Бору собрались представители всех 12 официальных пляжей столицы. Во-
первых, они получили инструкции МЧС, какие работы необходимо провести, 
чтобы сделать пляжи безопасными для отдыхающих. А во-вторых, водолазы 
Московской городской поисково-спасательной службы совершили первое 
пробное погружение в этом году. Процедура очистки дна реки в районе пляжей 
обязательна и проводится два раза в год.

Садовая-Спасская ул.

Проспект Академика Сахарова

Просп
ект А

кадемика Сахарова

Мясницкая ул.

Мясницкий проезд

м. Красные Ворота

Орликов пер.

Место установки 
памятника жертвам 
политических 
репрессий

Уланский пер.

Даев пер.

Чиновники продолжают успокаи-
вать население, обещая, что цены 
на бензин после повышения акцизов 
на топливо серьезно не вырастут. 
Максимум, чего можно ожидать, 
— плюс 10% к нынешнему прейску-
ранту. Независимые эксперты это-
го оптимизма не разделяют. Они 
уверены, что тарифы на АЗС будут 
расти по 15 копеек в неделю, что 
позволит литру АИ-95 к концу года 
доползти до 45 рублей. Это под-
тверждает тот факт, что биржевая 
стоимость горючего за I квартал 
подскочила на 25%.

За 2015 год цены на топливо в России 
выросли на 5,5%. Печально, но терпимо. 
Общая инфляция составила 12,9%, и к уве-
личению прейскуранта на АЗС население 
отнеслось с большей терпимостью, нежели к 
подъему цен в продуктовых магазинах.

В этом году чиновники обещают неко-
торый просвет. Они прогнозируют снижение 
инфляции до 8–10%. На этом же уровне они 
гарантируют рост цен на ГСМ. Возникает во-
прос: почему взаимосвязанные финансовые 
индикаторы двигаются в разнонаправленную 
сторону — когда растет инфляция, стоимость 
топлива (от которого зависит каждая отрасль 
экономики) растет медленно, а когда инфля-
ция снижается, горючее дорожает гораздо 
более высокими темпами.

Ответ на поверхности. В начале про-
шлого года мы видели нефтяные котировки 
в $60–65 за баррель. Сейчас даже $40 за 
«бочку» продавцы «черного золота» почитают 
за счастье. Потому что при себестоимости 
добычи в $25–30 мировые цены в $60 по-
зволяли нашим нефтяникам делать скидки 
на внутреннем рынке.

В этом году такое благородство приве-
дет уже не потере прибыли, а к серьезному 
убытку. Особенно учитывая, что в январе 
акцизы в расчете на литр бензина выросли 
на 1,5 рубля, а в апреле еще на 2 рубля.

Правда, правительство не видит причин 
для беспокойства. Рост акцизов направлен 
на «снятие сливок» с добывающих холдин-
гов и не должен задеть население. В этом 
есть доля истины. Нефтяные компании по 
рекомендации Минэнерго накопили на 1 
апреля 2,1 млн тонну бензина. Этот объем 
должен предотвратить дефицит и притор-
мозит рост цен. По словам вице-премьера 
Аркадия Дворковича, в 2016 году бензин 
подорожает в пределах инфляции, то есть 
не более чем на 10%.

Впрочем, заблуждаться не стоит. Летом 
топливному рынку предстоит перенести два 
потрясения — остановку НПЗ на плановый 
ремонт и повышение спроса на горючее в 
период посевной. Осенью будет сбор уро-
жая, что подстегнет интерес потребителей 
к горючему.

И тревожные звоночки к этому звенят с 
мощностью набата. Биржевые цены на бен-
зин в стране, по данным Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой биржи, 
в I квартале выросли почти на 25%.

Конечно, биржевые цены не вполне от-
ражают действительность — большинство 
торговых операций с топливом осуществля-
ется внутри вертикально-интегрированных 
компаний. Но это своеобразный индикатор. 
Раз цены на бирже растут, то и внутрен-
ние корпоративные расчеты обязательно 
повысятся.

Маржа, за счет которой холдинги сдер-
живали цены на отечественном рынке, со-
шла на нет. По мнению главы Российского 
топливного союза (РТС) Евгения Аркуши, 
любое повышение цен на топливо на опто-
вом рынке неизбежно будет подталкивать 
цены вверх и на розничном. Его коллега, 
исполнительный директор РТС Григорий 
Сергиенко, называет конкретные цифры: 
после повышения акцизов бензин будет 
дорожать на 10–15 копеек в неделю.

До конца 2016 года осталось 38 недель. 
Нетрудно подсчитать, что, таким образом, 
прейскурант на заправках к январю вырастет 
почти на 6 рублей. Уже сейчас на отдель-
ных АЗС литр АИ-95 стоит выше 38 рублей. 
В декабре эта сумма рискует прыгнуть до 
44–45 рублей.

Николай МАКЕЕВ.

К ДЕКАБРЮ 
ЛИТР АИ-95 
ПОДОРОЖАЕТ 
ДО 45 РУБЛЕЙ
Биржевые цены  
на топливо выросли 
на четверть за три 
месяца
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Это история про квартиру, но квартира 
не имеет к этой истории никакого 

отношения. Тем более что речь пойдет 
о человеке, который половину жизни 

провел в тюрьме. Для таких людей 
тюрьма — это и есть квартира, разве не 

так?
Андрей Бунов родился в Москве в июне 

1968 года. Когда ему было 6 лет, его мать Гали-
на Федоровна второй раз вышла замуж. Мужа 
зовут Владимир Абрамович Деревяшкин. Мать 
Андрея хотела, чтобы вся семья носила фами-
лию второго мужа, вот почему Андрей получил 
фамилию отчима.

Во втором браке у Галины Федоровны в 
октябре 1975 года родился сын Костя. В 1977 
году Деревяшкины переехали в трехкомнатную 
квартиру на улице Бестужевых, дом 7.

Судя по всему, он чувствовал, что меша-
ет матери, и первое время постоянно убегал 
к отцу на другой конец города, а тот его потом 
привозил к матери. И все начиналось сначала. 
Ребенку было так плохо, что тетка из Ульянов-
ска хотела забрать его к себе. Жалко, что не 
забрала. Может, я сейчас писала бы другой 
очерк. Андрей проводил время на чердаках и 
в подвалах, с такими же бедолагами, как он. 
Потом был интернат. А потом Андрею испол-
нилось 16 лет. Тем временем его друзья от 
детских развлечений перешли к взрослым: 
стали лазить по машинам и квартирам. И 
он оказался в тюрьме. Потом второй раз. 
Потом третий.

Отбыв очередной срок, в 1996 году 
Андрей начал встречаться со Светланой 
Беловой, которой было 25 лет. Спустя 
месяц Андрей сказал ей: мы взрослые 
люди, я одинокий, и ты тоже. Переез-
жай ко мне, может, у нас что-нибудь 
получится. И она переехала к нему 
в трехкомнатную квартиру на улице 
Бестужева, где к тому времени жили 
его мать, отчим и брат Костя.

22 августа 1997 года Деревяш-
кин был арестован за разбойные 
нападения на автовладельцев и 
на служебные помещения. Список 
похищенного: телефон «Эриксон», 
пейджер, наручные часы стоимо-
стью 2500 рублей (после дено-
минации), музыкальный центр, 
радиотелефон, телефонный 
определитель. Увы, во время 
нападений для устрашения 
жертв использовались писто-
леты «ТТ» и «ПМ». Стрелять не 
стреляли, но Уголовный кодекс оценивает 
такие действия как разбой. А так как нападений 
было несколько и Деревяшкин был не один, полу-
чилась банда. И в октябре 1999 года Московский 
городской суд приговорил Андрея Деревяшкина 
к 18 годам лишения свободы с конфискацией 
имущества и отбыванием наказания в колонии 
строгого режима. Потом были разные суды, и в 
результате срок уменьшился на один год. Оста-
лось 17 лет.

 Целый год родственникам Андрея не давали 
разрешения на свидание. Потом наконец дали. 
В Бутырской тюрьме его навещали мама, брат и 
Светлана. Но Светлану пропускали с трудом — 
не родственница. Андрей верил только в брак, 
заключенный на небесах, а документ из загса 
считал обыкновенной бумажкой. Они собирались 
обвенчаться, но не успели. И тогда она сама сде-
лала ему предложение. Причем сначала получила 
отказ, он не хотел ее связывать, долго упрямился. 
А она ему сказала: ты не понял, я буду с тобой до 
конца. И 30 декабря 1998 года они поженились. 
В то время на тюремных свадьбах разрешали 
фотографировать только на «Полароид». Хорошо, 
что снимки до сих пор не выцвели и можно загля-
нуть в невозвратное прошлое: там до сих стоят 
счастливые молодожены, и, надевая на руку жены 
обручальное кольцо, Андрей улыбается, а Света 
стесняется. Молодая, сами понимаете.

И вот 10 июля 2000 года Андрей Деревяш-
кин прибыл в учреждение ОР–216/12 в городе 
Кирово-Чепецке.

Начиная с этого времени его жена Светлана 
стала ездить на свидания к мужу. Напомню: из 
Москвы в Кировскую область. Вот передо мной 
лежит карточка учета свиданий Деревяшкина: 5 
февраля — телефонный разговор, 14 февраля 
2001 года — краткосрочное свидание 4 часа, 
20 апреля — длительное свидание 3 суток, 14 
июня — 3 суток, 21 августа — 3 суток, 17 декабря 
— краткосрочное свидание. 

2002 год: 12 февраля — 3 суток, 7 апреля 
— разговор по телефону, 16 июня — 3 суток, 30 
июля — 4 часа, 25 августа — телефонный раз-
говор, 15 октября — 3 суток…

В тех редких случаях, когда Светлане не 
удавалось приехать на свидание в разрешенное 
время, она добивалась того, что начальник ис-
правительного учреждения издавал специальный 

приказ — и свидания проходили вне установ-
ленного графика. 

 И так продолжалось 17 лет. Выходит, что 
за это время Светлана Белова не пропустила ни 
одного свидания с мужем.

 Брат за эти 17 лет приезжал к нему 8 раз, а 
мать не смогла ни разу, они переписывались.

«Андрюша, прости, что не смогла уберечь 

тебя от всего случившегося в твоей 
жизни.

Я очень перед тобой виновата. 
Прости! Я тебя люблю. Буду ждать, где 

я, там твой дом, помни это».
«Андрюша, здравствуй, мой род-

ной. Ну вот тебе уже и 38 лет. Ты уже 
совсем взрослый. А я тебя представляю 

4-летним мальчиком, когда ты фотографи-
ровался на Маяковской, помнишь? Я тогда 

тебе купила костюмчик шерстяной, синий 
с жилетом. Эта фотография стоит у меня в 

книжном шкафу. Когда отец проходит мимо 
шкафа, говорит: какой мальчик был хороший. 

Мы, говорит, во всем виноваты, нам сейчас эти 
годы вернуть, все было бы по-другому…»

  
17 ноября 2006 года мать Андрея, Галина Фе-

доровна Деревяшкина, умерла. А в феврале 2007 
года Костя передал Свете мамину сберкнижку. 
Он сказал, что хотел снять со счета деньги, но 
оказалось, что эти сбережения, 3 тысячи рублей, 
мать завещала Андрею.

4 марта 2007-го Света приехала к мужу на 
краткосрочное свидание. Он записал данные 
ее паспорта, чтобы выдать ей доверенность на 
получение денег, завещанных матерью. Но дело 
в том, что короткие свидания в колонии, где Ан-
дрей отбывал наказание, проходят в особой 
обстановке. А именно: в большой комнате вдоль 
стен стоят лавки. На одной сидят осужденные, 
на другой, напротив, их родственники. А между 
ними стоит стол с перегородкой, расстояние при-
близительно 2 метра. И получается, что люди не 
разговаривают, а кричат. И так как на свидании 
обычно находится несколько осужденных, до-
кричаться друг до друга непросто. Вот почему 
Андрей сделал ошибку в доверенности и Свет-
лана не смогла получить деньги.

О другом наследстве речь не шла. Квартира-
то не приватизирована, а больше никакого на-
следства нет.

 В 2007 году брат Андрея женился. И тогда 
Света сказала Андрею, что боится, как бы семья 
не оставила его без собственного угла. А он отве-
тил, что доверяет родным, а кроме того, без него 
с квартирой все равно ничего сделать нельзя.

Между тем состояние здоровья Андрея 
внезапно ухудшилось. Дело в том, что еще в 
1998 году, когда Андрей находился в Бутырском 
следственном изоляторе, у него обнаружили 
очаговый туберкулез верхней доли легкого в 
фазе инфильтрации. Его лечили, поставили на 
диспансерный учет, а в 2003 году сняли с учета. 
И 10 лет все как будто было в порядке. И только 
в декабре 2013 года Деревяшкин стал жаловать-
ся на боль в левой руке. В марте 2014 года ему 
сделали флюорографию и обнаружили участок 
инфильтрации с признаками деструкции верх-
ней доли правого легкого. Тогда его отправили 
в туберкулезное отделение больницы ТБ ФКУЗ 
МСЧ–43 ФСИН России. Диагноз: инфильтратив-
ный туберкулез верхней доли правого легкого 
в фазе распада. В этой больнице Деревяшкин 
находился с 7 марта до 21 августа 2014 года, то 
есть до дня освобождения. 

В выписном эпикризе читаем: «Злокаче-
ственная опухоль локтевого отростка левой 
локтевой кости? Прогноз для жизни относи-
тельно благоприятный, для выздоровления 
благоприятный». Знак вопроса означает, что 
врачи больницы ФСИН в течение пяти месяцев 
так и не выяснили, чем болен Андрей. И только 
перед выпиской они предположили, что у него 
опухоль локтевого отростка левой локтевой ко-
сти, вероятно, метастатического характера. Тем 
более что «РГ-картина для туберкулезного генеза 

нехарактерна». То есть лечили от 
туберкулеза, которого вроде бы не 
было. Но осужденных ведь обычно 
и лечат от туберкулеза, других-то 
болезней у них не бывает. Что еще 
может болеть у зэка? А была опу-
холь, которую не лечили.

  
Но Света, которая находи-

лась в Москве, ничего о здоровье 
своего мужа не знала. Это такая 
специальная пытка. Андрей стал 
жаловаться на здоровье, ему дадут 
таблетку — и ладно. В чем дело? Как 
помочь? Куда бежать? Кому писать? 
Да куда хочешь. Москва — материк, 
а там, где Андрей, — остров неве-
зения. Там же не лечат, там только 
перевоспитывают.

Когда Андрей стал жаловаться 
на боль в руке, он сказал Свете, что 
врач ему объяснил — все дело в по-
звоночнике, пройдет.

Весной 2014 года ей позвонили 
из колонии и сказали, что Андрея от-
везли в больницу. Отвезли одного, а 
обычно собирают всех страждущих, до 
больницы-то 340 км, не наездишься. 

Когда она сама наконец дозвони-
лась до больницы, ей сказали: не пере-
живайте, если бы было что-то серьезное, 
вам бы сообщили.

Потом позвонил Андрей: не бойся, у 
меня туберкулез не заразный, закрытой 
формы. Но рука почему-то не сгибается.

В апреле Света приехала на свидание. У 
Андрея рука болела так, что он не знал, куда ее 
деть. Обезболивающих таблеток допроситься 
было невозможно, их втихаря давал один врач, 
спасибо ему. Потом в медицинских документах 
этого времени она прочтет, что его лечили 
как положено, лекарства давали в полном 
объеме, медработниками осматривался 
ежедневно.

Когда она уезжала, Андрей неожиданно 
заплакал.

В мае он ей сообщил, что рука стала опухать, 
Андрея отвели к хирургу, а тот объяснил, что это 
сустав, ничего страшного, костной патологии не 
выявлено. А боль была такая, что позже Андрей 
сказал Светлане: если бы ты столько лет меня не 
ждала, я не знаю, что бы с собой сделал.

Между тем наступил август 2014 года. Про-
шло 17 лет. Именно в таких случаях принято 
говорить: от звонка до звонка. За эти 17 лет 
Андрей дважды подавал прошение об условно-
досрочном освобождении, но суд счел, что ис-
правляется он медленно. Время не пришло. 
А теперь пришло. Кстати, подельник Андрея, 
Валерий Харитончик, который был приговорен к 
22 годам лишения свободы, через 13 лет освобо-
дился. Быстро исправился. Правда, говорят, что 
сейчас он снова отбывает наказание, но я думаю, 
обманывают. Сказали же, что осознал…

Светлана приехала встречать Андрея.
Когда прибыли в Москву, прямо с поезда по-

летели в 107-ю поликлинику по месту жительства 
Андрея. Врач сказал, что, возможно, это туберку-
лез кости. Потом сделали рентгеновский снимок, 
и оказалось, что не видно большого фрагмента 
кости, вместо него какое-то пятно. Андрею дали 
направление на консультацию в онкологическую 
больницу №62 в Красногорском районе Москов-
ской области. В это же время он сдал анализы на 
туберкулез. Оказалось, что никакого туберкулеза 
у него нет, зато есть гепатит С. Откуда взялся? От 
верблюда. Когда взяли под стражу — никакого 
гепатита не было. В колонии надуло.

22 сентября 2014-го Андрея госпитализи-
ровали в 62-ю больницу. И там выяснилось, что 
у него центральный рак верхней доли правого 
легкого в последней стадии, метастатическое 
поражение костей левого локтевого сустава. 
Химиотерапию не смогли провести из-за по-
ражения печени, провели только лучевую тера-
пию. Прямо в больнице оформили инвалидность 
первой группы и выписали домой.

Теперь нужно было идти в собес. Там ска-
зали, что требуется выписка из домовой книги. 
Тут-то и обнаружилось, что 24 апреля 2006 года 
квартира на улице Бестужева, 7, была приватизи-
рована на троих: на мать Андрея, на его отчима 
и сводного брата Константина. Андрея в число 
собственников не включили. Выходит, Светлана 
не напрасно боялась, что рано или поздно он 
останется без своего угла. Так и получилось.

Андрей спросил у брата, правда ли, что 
квартира приватизирована без него. Константин 
сказал: да. На другой день он принес ему копии 
документов. Потом Андрей со Светой пошли к 
отчиму — и тот подтвердил, что они с Костей не 
возражают против оформления доли квартиры 
на Андрея. 

Ситуация была очевидна всем. Отчим с бра-
том прекрасно понимали, что такое рак с метаста-
зами в последней стадии. Понимал это и Андрей. 

Именно поэтому он из последних сил старался 
как можно скорей оформить право собственности 
на свою долю в квартире. По словам Светы, он 
сказал отчиму и брату: я хочу, чтобы моей жене 
осталось от меня хоть что-нибудь, ведь больше 
я для нее ничего сделать не успею.

Но болезнь брала свое. Андрей с трудом 
передвигался, а нужно было ходить по врачам, 
собирать документы для получения пенсии и 
при этом заниматься квартирой. Кстати, он даже 
и вселиться туда не смог, потому что на улице 
Бестужева жили отчим и брат с женой и двумя 
детьми. 

 В пятницу, 28 ноября, Света повезла Андрея 
на дачу, которую они очень любили: деревянный 
дом с печкой, есть горячая вода. Приехали, за-
топили печь. Светлана занялась стряпней. Андрей 
примостился к печке, съел бутерброд, выпил 
чаю, сказал, как ему хорошо, тепло и уютно. Она 
пошла за постельным бельем и вдруг услышала, 
как хлопнула входная дверь. Она подумала, что 
муж вышел подышать свежим воздухом. Но время 
шло, а он все не возвращался. Тогда она вышла 
на крыльцо и увидела, что он стоит возле яблони 
и изо рта у него идет кровь.

Он успел произнести: лапуль, вызови «ско-
рую». Она побежала в дом, а когда вернулась, 
Андрей был уже мертв.

  
Весной 2015 года Светлана сказала Ко-

сте, что считает правильным закончить дело 
с квартирой, о котором беспокоился Андрей. 
Тем более что на похоронах он все повторял: я 
Свету не брошу.

И Костя, по ее словам, ответил: у меня по-
менялись планы.

3 апреля 2015 года вдова Андрея Деревяш-
кина, Светлана Белова, обратилась в Бутырский 
суд с иском к брату и отчиму Андрея о при-
знании за ней права собственности в порядке 
наследования доли спорной квартиры. Суд в 
иске отказал. Почему? Потому что оспорить 
приватизацию квартиры мог только человек, 
права которого были нарушены, то есть Ан-
дрей Деревяшкин, а по наследству это право 
не передается. А вот наследником матери он 

не стал потому, что за 8 лет со дня ее смер-
ти ни к нотариусу, ни в суд не 
обратился.

Ну да, правда. В кирово-
чепецкой тюрьме было как-то 

не до того. За деньгами со счета 
он обратился — не вышло, а про 

квартиру и мысли не было: он ведь 
не знал, что ее приватизировали.

Бутырский суд затребовал 
наследственное дело. И вот что 

выяснилось. В заявлении 
отчима и брата Андрея о 
принятии наследства умер-
шей Галины Федоровны 
Деревяшкиной написано: 
«Также наследником по за-
кону является сын наследо-
дателя, Деревяшкин Андрей 
Игоревич, не принявший на-
следство в установленный 
законом срок ни фактически, 
ни юридически. Сведения-
ми о его местонахождении 
и месте жительства мы не 
располагаем. Просим выдать 
свидетельство о праве на на-
следство по закону…»

  
Если судить по докумен-

там, Андрей Деревяшкин был 
бандитом. Но это официальная 
биография, а есть подлинная, 
которая пишется где-то навер-
ху. И вот по этой-то биографии 
Андрей был человеком, которого 
жизнь на полном ходу выбросила 
на обочину. Никто ведь не разби-
рался в том, как и почему он осту-
пился впервые. А он бы, наверное, 
рассказал много такого, от чего, 
бывает, плачут взрослые. Никто не 
спрашивал его, почему его второй, 
третий, четвертый раз несло не 
туда, а он не сопротивлялся. 

А какой он был на самом деле, 
знала одна только Светлана.

Хочется сказать про его маму, 
которая все устраивала свою жизнь 

во втором браке, а потом дала согласие на то, 
чтобы его выбросили из квартиры. С мамы, как 
все и всегда на этом свете, наверное, и началось. 
Но Андрей запрещал говорить о матери плохо. А 
Светлана, когда я попросила рассказать о муже, 
ответила, что это невозможно. Нет у нее для 
этого слов.

Но часто слов и не требуется, достаточно 
поступков. Поступки же такие: практически по-
ловину своей жизни Светлана ездила в колонию 
к мужу, с которым она, по сути дела, прожила 
обычной человеческой жизнью, до ареста, не 
больше года. И что-то такое она о нем поняла, что 
без колебаний последовала за ним и по-честному 
разделила с ним все, что ему уготовила судьба. 
А мы уже знаем, что это была дальняя дорога, 
казенный дом, тяжкая болезнь и смерть спустя 
три месяца после освобождения.

 Непрекращающаяся борьба за Андрея и 
невыносимые поездки в колонию не прошли 
для нее даром, она стала инвалидом. Но она 
считает, что говорить об этом не стоит. Един-
ственное, что и по сей день интересует Светлану 
Белову, — это ее муж, его письма, фотографии 
и воспоминания.

И вот что удивительно. Сначала, когда смо-
тришь на его фотографии, как будто видишь 
обыкновенного хулигана, шпану. И вдруг шпана 
исчезает и проступают какие-то светлые черты. 
Их ведь с темными не спутаешь, сами знаете. И 
вот этот свет, невесть откуда взявшийся, — это 
тайна, которую Андрей унес с собой. А Светлана 
ее знает. Это и есть ее жизнь.

И в суд она пошла не за долей квартиры, хотя 
нет на свете человека, который бы имел на нее 
больше прав, чем она. Хочется ведь надеяться, 
что есть на свете справедливость. По крайней 
мере должна быть.

P.S. Надеюсь, в день выхода этого мате-
риала в кирово-чепецкой тюремной больнице не 
случится пожар, в котором сгорит карта пациента 
Андрея Деревяшкина. Может, хотя бы после его 
смерти руководство ФСИН разберется в том, к 
какому лечению приговорены люди, отбывающие 
наказание. Может, кому-то еще успеют помочь и 
хотя бы дадут обезболивающее…

КОГДА СМОТРИШЬ НА ЕГО ФОТОГРАФИИ, КАК БУДТО 
ВИДИШЬ ХУЛИГАНА. И ВДРУГ ШПАНА ИСЧЕЗАЕТ  
И ПРОСТУПАЮТ КАКИЕ-ТО СВЕТЛЫЕ ЧЕРТЫ…

“Московский коМсоМолец”    
6 апреля 2016 года 
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БОЛЬШЕ 
ЧЕМ 
ЛЮБОВЬ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Семнадцать лет 
Светлана ездила  
в колонию  
к любимому, чтобы 
после освобождения 
прожить с ним три 
месяца

Бутырская тюрьма: 
счастливые молодожены.

Рентгеновский снимок руки 
Андрея: видно, что фрагмент кости 

отсутствует.

После 
освобождения 

Андрей успел 
сходить в театр, 

в котором 
работает его 

брат Константин 
Деревяшкин.

Список 
свиданий  

с Андреем. 
Светлана не 

пропустила ни 
одного.
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— Людмила Ивановна, ваши достижения 
в советском кино трудно переоценить. Когда 
человек достигает каких-то вершин в профес-
сии, всегда хочется понять, что позволило ему 
стать тем, кем он стал? 

— Это в большей степени заслуга моих роди-
телей. Говорят, если ты талантлив, если хорошо 
делаешь свое дело, которому служишь, — значит, 
это предначертано природой. Я родилась в очень 
интеллигентной семье в Нижнем Новгороде. Мой 
папа по профессии экономист, а мама — врач. И 
поначалу родители были против моего выбора, 
считая актерскую профессию легкомысленной. А 
так как я была девушкой серьезной, то и должна 
была заниматься серъезным делом. Мама считала, 
что у меня склонность к хирургии. Но вскоре ро-
дители признали мой талант, когда я стала делать 
первые шаги в Нижегородском театре драмы, и с 
тех пор всегда поддерживали меня. 

— Какие самые яркие впечатления вам 
запомнились из детства? 

— Я — дитя войны. Мама спасала раненых 
на передовой в Сталинграде, отец работал на 
оборонную промышленность. Несмотря на тя-
желое время, я считаю свое детство и юность 

благополучным и счастливым временем, потому 
что я воспитывалась в атмосфере любви. Мои 
родители прожили вместе 63 года. В доме никогда 
не повышался голос, они до последних минут об-
ращались друг к другу «Ванечка» и «Верочка». 

— Почему вы выбрали профессию 
актрисы? 

— Мне было шестнадцать лет. Моя подруга 
грезила об актерской профессии и уговорила меня 
пойти с ней на прослушивание, что называется, 
«за компанию». Я помню, что надела чалму, чтобы 
выглядеть взрослее, села в зрительный зал и 
приготовилась наблюдать. И вдруг мне пришло в 
голову, а почему бы самой не выйти на сцену? И 
прочла приемной комиссии монолог Екатерины 
из «Грозы» Островского. Через два дня вывесили 
списки. Я прошла на второй тур, а подругу не 
приняли. Кстати, она в будущем стала замеча-
тельным врачом. 

— Как формировался ваш актерский путь? 
Все давалось легко или были какие-то тяже-
лые моменты? 

— После учебы меня пригласили в театр. 
Простоев практически не было. Мне очень везло 
с ролями. Однажды к нам в город приехала съе-
мочная группа выбирать «натуру» для фильма 
«Екатерина Воронина». Автор романа Анатолий 
Наумович Рыбаков обратил внимание режиссера, 
что в местном театре есть перспективная моло-
дая актриса с русским открытым лицом. Я тогда 
играла жену Стаханова. Вскоре я получаю теле-
грамму срочно выехать в Москву на кинопробы. 
Вместе со мной «пробовалась» и легендарная 

Нонна Мордюкова. В итоге меня утвердили на 
роль Екатерины Ворониной. 

— И вы тогда для себя решили, что уйдете 
из театра ради осуществления своей мечты 
сняться в кино…

— Такой шанс выпадает только раз в жизни. 
Конечно, я мечтала играть в кино. Когда начались 
съемки «Екатерины Ворониной», ко мне начали 
проявлять интерес. Я помню, меня останавливает 
Сергей Аполлинариевич Герасимов и говорит: 
«Товарищ Хитяева, может, вы уже слышали, что 
начались съемки фильма «Тихий Дон»? Не хотели 
бы вы у меня сняться? Хочу предложить вам непро-
стую роль Дарьи Мелеховой». Ну как можно было 
не мечтать сняться у великого Герасимова? Я была 
на седьмом небе от счастья. Ночи напролет читала 
«Тихий Дон». Очень боялась не справиться. 

— Вам близок был типаж Дарьи? 
— Вы знаете, практически с первого дня 

были нелегкие моменты. Так получилось, что 
первым эпизодом снимали сцену похорон мужа 
Дарьи Петра. Мне долго не удавалось изобразить 
казачью скорбь. И тогда Герасимов меня отвез на 
настоящие похороны в станице, где проходили 
съемки. Я помню, как подошла к усопшему, уже 
немолодому казаку, и слезы полились градом. 
На следующий день я сыграла эту сцену так, как 
надо. 

— Это правда, что вы научились плаванью 
во время съемок фильма? 

— Да, это правда. В детстве я три раза тонула 
на Волге и очень боялась воды. И когда наступил 
момент съемок сцены самоубийства Дарьи, я не 

знала, как сказать Гераси-
мову, что не умею плавать. 
Но деваться было некуда, 
надо было признаваться. 
Сергей Аполлинариевич ис-
кренне удивился и нанял мне 
тренера. За несколько дней я 
научилась держаться на воде, 
но этого было мало. Помню, 
как на лодке меня отвезли на 
середину Дона и эту лодку 
опрокинули, и я поплыла. 

Картина имела оглушительный успех, как и 
последующие фильмы, в которых я снималась: 
«Поднятая целина», «Евдокия», «Цыган». Это было 
по-настоящему качественное, масштабное кино. 
И конечно, с перестройкой мы потеряли величие 
советского кинематографа. Сейчас есть хоро-
шие фильмы, и современные актеры большие 
молодцы, но посмотрев вечером ленту, утром 
я забываю, что смотрела. Ушли личности. Ушел 
масштаб. Ушла порода. И это печально. Но я не 
живу прошлым. Жизнь прекрасна всегда, неза-
висимо ни от чего. 

— Людмила Ивановна, у вас было множе-
ство поклонников. Среди них и миллиардер 
Аристотель Онассис…

— Это был светский раут в Греции, в дорогом 
ресторане. Публика собралась очень богатая: 
меха, жемчуга, бриллианты. Я сидела за столиком 
с флажком СССР. И вдруг мимо нашего столика 
проходит мужчина в сопровождении охраны. Для 
нас, советских людей, наличие охраны было чем-

то запредельным. Это был Аристотель Онассис, 
самый богатый человек планеты, который иногда 
ужинал в этом ресторане. И что вы думаете? Под-
ходит ко мне переводчик и говорит, что Онассис 
хочет со мной потанцевать. На мне тогда было 
мини-платье, модные лакированные сапожки. Этот 
мужчина подводит меня к богатому господину, и 
мы начинаем танцевать. Из-за высокого каблука 
я была немного выше него. Он меня приглашал 
на танец еще несколько раз в тот вечер. Но вы 
знаете, для меня никогда не было важно мате-
риальное положение мужчины. Я была замужем 
три раза, и всегда выбирала человека по зову 
сердца. В мужчине я ценила такие качества, как 
ум, немногословность, чувство юмора. 

— Позвольте сделать вам ком-
плимент, выглядите бесподобно! Как 
сейчас поддерживаете свое здоровье 
и бодрость духа? Наверняка, есть се-
креты, как в «золотые» годы сохранить 
себя в тонусе. 

— Очень важно говорить жизни 
«спасибо» за то, что я могу наслаждать-
ся пением птиц по утрам, общением 
с близкими. У меня прекрасный сын, 
программист, работает и живет в Таи-
ланде. Я очень часто у него бываю, с 
удовольствием вожусь с внуками. Обя-
зательно в течение дня делаю растяжку. 
Благодаря этой привычке не страдаю 
заболеваниями позвоночника. На за-
втрак готовлю себе легкую овсяную 
кашу на воде. Очень люблю рыбу с 
овощами, а вот мяса не ем совсем. 
Как правило, предпочитаю простую 

пищу, без изысков. Что может быть вкуснее свежей 
отварной картошечки с укропом? В нашем воз-
расте надо питаться очень скромно. Чем меньше 
мы кушаем, тем больше в нас энергии для того, 
чтобы наслаждаться каждым днем. Я стараюсь не 
принимать таблетки. Абсолютно убеждена, что ни 
один химически синтезированный препарат не 
проходит для организма бесследно. Конечно, если 
вы страдаете диабетом или сердце пошаливает, 
без лекарств не обойтись. Но сегодня люди при-
нимают их бесконтрольно, и это очень страшно. 
Моя мама была врачом, представителем так на-
зываемой официальной медицины, но в детстве 
лечила мои простуды травами. 

Могу посоветовать прекрасное лекарство от 
всех болезней — морскую ламинарию. Конечно, 
сами по себе водоросли есть не будешь, но наука 
шагнула далеко вперед, и нашим российским 
ученым-биотехнологам удалось создать уникаль-
ное средство ЛАКТОМАРИН, где сохранены все 
полезные вещества морских водорослей. Я при-
нимаю две столовые ложки в день утром, строго 

натощак, запивая стаканом воды. Иногда балую 
себя коктейлями из ЛАКТОМАРИНА, добавляя 
свежевыжатый сок из фруктов. Это великолеп-
ная поддержка организма в целом, щитовидной 
железы. Нам, жителям средней полосы, ката-
строфически не хватает йода. А природный йод 
из ЛАКТОМАРИНА усваивается организмом на 
98 процентов, когда химические препараты дают 
только 30 процентов. ЛАКТОМАРИН содержит 
ценное вещество фукоидан, которое обладает 
широким спектром полезных свойств. Это научно 
подтвержденный факт. 

— Есть ли у вас какие-то жизненные пра-
вила, которых вы придерживаетесь? Некая 
философия, которая дает вам поддержку? 

— Я считаю, что надо радоваться жизни и 
никогда не поддаваться унынию. Умейте наслаж-
даться простыми вещами. Луч солнца за окном, 
улыбка близкого человека… Это важнее, чем день-
ги, власть и слава. Мы приходим в этот мир с пу-
стыми руками и уходим из него с пустыми руками. 
Жизнь должна быть наполнена впечатлениями и 
любовью, а не погоней за вещами. Никогда никому 
не завидуйте и не жалуйтесь. Злоба и зависть 
мгновенно отражаются на лице и лишают нас 
красоты и здоровья. Воспринимайте все, что дает 
вам жизнь, с восторгом и благодарностью! 

 Беседу вела Елена ИГОЛИНСКАЯ.

РЕКЛАМА

lactomarin.ru
8 495 374 59 19, 8 800 555 90 51

Москва, Ленинградский 
проспект, дом 80 Д, офис 102
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Она ушла из кинематографа в середине 90-х, когда отчетливо поняла, что на-
стоящее Кино, с большой буквы, уже не делают в России. С тех пор актриса за-
нимается концертной деятельностью: творческие вечера, встречи со зрителями, 
поездки по фестивалям. 
Визитными карточками Людмилы Хитяевой стали картины «Екатерина Воронина», 
«Тихий Дон», «Поднятая целина» «Вечера на хуторе близ Диканьки», «Евдокия». 
В СССР женщины подражали ее стилю, копировали знаменитую «хитяевскую» 
улыбку. Ей удалось создать характеры сильных, независимых, свободолюбивых 
героинь. Впрочем, и сама народная артистка отличалась гордым нравом, никогда 
не жаловалась на судьбу и не отступала от собственных строгих принципов. 

«ЧЕРСТВОСТЬ И РАВНОДУШИЕ 
ЗАБИРАЮТ ЗДОРОВЬЕ...»
ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ ЛЮДМИЛЫ ХИТЯЕВОЙ



На самом деле я радиоман. Слушаю радио, 
не приходя в сознание, без перерыва на за-
втрак, обед и ужин. Практически. Днем и но-
чью, утром и вечером. Очень полезно. И даже 
познавательно. 

Любимая станция «Эхо Москвы». Идет го-
лосование среди слушателей: кто спровоциро-
вал военный конфликт в Нагорном Карабахе? 
Четыре варианта ответа: 1. Азербайджан. 2. 
Армения. 3. Турция. 4. Россия. Как вы думаете, 
кто победил? Дружба? Ну, конечно, мы, Россия 
— мать наша! Ну а кто же еще?! Только Россия 
и спровоцировала эту войну. Ей больше делать 
нечего. 

А с другой стороны, про Украину-то тоже 
никто не верил. Но Россия и там оказалась. 
Негласно, не для печати. И в Сирию никто не 
верил. Но Россия и в Сирию пришла. Со своими 
самолетами. 

Нам только дай повоевать. И если одно 
смертоубийство где-то закончилось, нужно 
быстро начать другое. Чтобы ошеломленный 
электорат не останавливался в своем сознании 
и бурно все это приветствовал. Так, наверное, 
думает аудитория «Эха». Ну, или ее половина. 
Лучшая.

То, что нам эта война ни в хвост ни в гриву, 
в расчет уже не берется. Нам вообще она там 
не нужна, никакая. Потому как, что с Армени-
ей против Азербайджана, что наоборот (хотя 
наоборот просто невозможно по всем воен-
ным договорам), мы все равно будем в ауте. 
В полном ауте.

Это я по поводу демшизы, которая давно 
уже разучилась думать самостоятельно. 

Теперь про Кремльшизу. И опять же про 
радио. Переключил на «Вести FM», где Вла-
димир Соловьев зажигает. Тема уже другая, 
больная и скользкая — последние офшорные 
разоблачения. Наводящие тень аж на само-
го Владимира Владимировича. Ведущий г-н 
Соловьев целый час соловьем заливался на 
тему — Путин тут ни при чем. И так ярко раз-
ливался, талантливо. Искренне, убежденно. А в 
конце устроил голосование — ваше отношение 
к Президенту РФ после данного скандала: 1. 
Осталось таким же. 2. Изменилось. 3. Стало 
лучше. 4. С большим отрывом победило… Ну 
конечно: стало лучше. А одна женщина позво-
нила в эфир и говорит: «Во всем виноват тот, 
кто авансом получил 100 миллионов долларов, 
а в результате только все разрушил, всем войну 
объявил (Обама имеется в виду и Нобелевская 
премия мира, конечно). А наш Владимир Путин 
вынужден был по крохам это все восстанавли-
вать. (Отношения в мире, имеется в виду.) А тут 
речь-то всего о двух миллиардах… Да для такого 
человека и триллионы не жалко! Я горжусь, что 
у меня такой президент!»

Что демшиза, что Кремльшиза — все 
едино.

Шагают бараны в ряд,
Бьют барабаны, —
Кожу для них дают
Сами бараны.

Бертольд Брехт.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НОВОСТЬ ДНЯ

Ровно полвека назад советский истре-
битель со сверхсекретным оборудова-
нием на борту потерпел крушение в небе 
над Западным Берлином. Новейший 
истребитель-бомбардировщик, красав-
чик Як-28 с яркими красными звездами 
и 5 тоннами горючего на борту, падал 
прямо на жилые дома. Пилоты приняли 
решение, которое стоило им жизни: они 
не катапультировались, а дотянули са-
молет до озера... Они погибли, но спас-
ли тысячи берлинцев (если бы самолет 
упал на землю, а не в воду, взрыв был бы 
огромной мощности). 
О героизме летчиков потом сложили 
знаменитую песню, но правительство 
СССР не разрешило ФРГ наградить их 
посмертно. Что произошло тогда на са-
мом деле? Почему рухнувший борт стал 
яблоком раздора? И как повлияло это ЧП 
на историю? 
Об этом «МК» рассказал непосредствен-
ный очевидец и участник событий, со-
трудник советского посольства, ветеран 
КГБ Георгий САННИКОВ.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

6 апреля 1966 года два новейших со-
в е т с к и х  и с т р е б и т е л я -
бомбардировщика Як-28 летели со 
Свердловского авиационного завода 
по маршруту Свердловск—Москва—

Берлин. Конечной их точкой должен был быть аэро-
дром Бранд, что в 140 километрах юго-западнее 
Берлина. Один из бортов вели капитан Борис Ка-
пустин и пилот-штурман старший лейтенант Юрий 
Янов. На высоте 6 тысяч метров у истребителя 
отказал сначала левый двигатель, а на высоте 4 
тысячи — правый. Причина остановки двигателей 
— закупорка топливных трубок бумажными на-
клейками в обоих баках, не удаленных при их из-
готовлении. Самолет упал в озеро, оба летчика 
погибли (Капустин от удара, а Янов 
захлебнулся). 

— Георгий Захарович, вы в то время рабо-
тали в советском посольстве в Берлине? 

— Да, но в Восточном Берлине, в ГДР. Это же 
те самые времена, когда город был разделен на 
две части легендарной стеной (при мне ее возво-
дили и при мне она пала).

ЧП произошло в 7.50 утра 6 апреля 1966 года. 
Как сейчас помню — солнечно, тепло. По старой 
телефонной линии связи (англичане протянули 
ее в совпосольство сразу после войны), сооб-
щили: «Только что в озеро в английском секторе 
Западного Берлина упал советский самолет». 
Мы (я и руководитель западноберлинской группы 
Виктор Белецкий) были на месте трагедии уже 
через полчаса. К тому времени местные жители 
уже высыпали на дамбу, разделяющую озеро. 
Все внимательно, открыв рты, смотрели в воду. 
Из нее, темно-зеленой и все еще бурлящей, тор-
чала хвостовая часть с выделяющейся красной 
звездой. 

— А как же англичане? Неужели они про-
пустили такое событие? 

— Нет, конечно. Через пару минут подъехали 
несколько автомашин с английскими военными, 
в том числе несколько в штатском. Броневики с 
пулеметами, оцепление поставили, место падения 
закрыли щитами (чтобы не просматривалось, что 
происходит). 

Мы сделали англичанам официальное за-
явление, что самолет является собственностью 
Советского Союза. А по положению, оговоренному 
с союзниками на Потсдамской конференции в 
1945 году, все воды Западного Берлина, соеди-
няющиеся с водными поверхностями бывшей 
советской зоны оккупации Германии, относятся к 
юрисдикции ГДР. И посему — если тронут самолет 
хоть пальцем, дело они будут иметь с советской 
стороной. 

— Прямо так и сказали?
— Именно. Жестко и конкретно. Англичане 

стали с кем-то советоваться по рации. А мы воз-
вратились в посольство, чтобы как можно скорее 
доложить об этом происшествии в Москву. Но 
Москва, как вымерла — шел Пленум ЦК КПСС, и 
все руководство было там! Звонить же министру 
иностранных дел СССР Андрею Громыко или само-
му генеральному Леониду Брежневу временный 
поверенный посольства не решался. Это была 
большая ошибка, ждать было нельзя. Ни один из 
двадцати генералов, которых мы собрали на со-
вещание, не хотел взять на себя ответственность. 
Кроме мата в тот день ничего не слышалось. 

— Что было на борту упавшего 
самолета? 

— Три сверхсекретных, неизвестных против-
нику новых прибора. Один из них — определитель 

«свой-чужой» с земли и в воздухе. Еще там был 
прибор, наводящий на цель. Мы понимали, что 
если они попадут в руки англичан, ущерб будет 
огромный. Вообще в то время мы уже использо-
вали пиропатроны, уничтожающие приборы при 
вынужденных посадках. Но на этом самолете их 
не было. По инструкции их вставляли в боевых 
частях. 

— А наши друзья из ГДР не помогли в этой 
сложной ситуации? 

— Военный комендант Восточного Берлина 
генерал-лейтенант Поппель предложил напра-
вить на место ЧП военный катер под советским 
флагом и переодетой в советскую форму коман-
дой, зацепить тросом самолет и вытащить его в 
воды ГДР. Предложение немца мы поддержали, 
а командир бригады по охране совучреждений 
в Берлине Селех сказал, что готов дать своих 
солдат. Но никто из присутствовавших генера-
лов на это не пошел, опасаясь международного 
скандала. 

Тогда наш военный переводчик, щуплый, не-
высокого роста капитан попросил, почти потре-
бовал доставить его на дипломатической машине 
в Западный Берлин, где бы он на надувной лодке 
подплыл к самолету, взобрался на торчащую из 
воды часть и привязал себя к ней! 

— Зачем?
— Тем самым он бы заявил, что это терри-

тория СССР и никто не имеет права прикасаться 
к ней. Но никто его слушать не стал. Все ждали 
санкции из Москвы. Наконец было дано «добро» 
на проведение операции, предложенной немец-
ким Поппелем. 

Но время нами было упущено. Внутрь оцепле-
ния не пустили генералов, только нас, сотрудников 
посольства. По озеру уже плавали английские 
военные катера. Остатки самолета прикрыли 
деревянными щитами так, что мы не видели, что 
там происходит. А там уже вовсю работали коро-
левские боевые пловцы из Лондона. Мы готовы 
были плакать от бессилия! Когда стемнело, они 
включили прожектора, но потом случилось то, чего 
мы все боялись, — свет вырубили. В итоге, когда 
его включили, тела уже извлекли, с ними и с самим 
самолетом произвели какие-то манипуляции. 

— Тела вернули?
— Они предложили передать останки с со-

блюдением их военного ритуала. Наши генералы 
не соглашались. Мы уговаривали: «Забирайте!» В 
итоге они решились.

— И как это выглядело?
— Красиво и необычно (для нас). Рота 

шотландских стрелков в коротких юбках и шер-
стяных гольфах стояла вдоль берега. Приспустили 
английский и советский флаги. Волынщики шот-
ландского военного оркестра играли похорон-
ный марш. Наших мертвых летчиков завернули 
в шерстяные одеяла шотландской раскраски и 
прямо так, торжественно чеканя шаг, выносили 
к нашей машине. Она отвезла их в ГДР, а оттуда 
на самолете их доставили в Москву. Наши экс-
перты сразу сказали, что англичане летчиков 
раздевали, осматривали, их личные документы 
(что были в костюмах) тоже изымались, но все 
вернули обратно. 

— А секретные приборы так и остались в 
руках у англичан? 

— Увы. Они нам их так и не вернули, несмо-
тря на все наши требования. А ведь, повторюсь, 
в мире больше ни у кого таких приборов не было 
— только у нас! Да и сами самолеты были уни-
кальные. Экспериментальные! Таких в принципе 
было выпущено всего три! Обломки самолета 
нам в итоге вернули. Отдали они и авиационный 
самописец, по которому мы смогли восстановить 
все детали трагедии. 

— Правда, что летчики могли катапуль-
тироваться, но не сделали этого? 

— Да. Если бы они это сделали, то самолет 
упал бы прямо на жилые дома. А там ведь столько 
горючего, был бы мощнейший взрыв. Мы доказали, 
что Капустин увел машину от жилых домов, и это 
стоило жизни ему и его напарнику. Летчики не 
могли точно знать, на какую часть Берлина они 
падают — западную или восточную. Но в любом 
случае они понимали, что в домах живут мирные 
люди. 

— Берлинцы это оценили? 
— Еще как! Люди шли к советскому посольству 

с цветами. Многие писали письма с благодарно-
стью, клали в конверт деньги (кто по 5–10 марок, 
а кто и тысячу).

— Деньги вы брали?! 
— Нет. Все отсылали обратно. Но обязательно 

сопровождали благодарственным письмом с по-
яснением: «Семьи погибших получат достаточное 
государственное обеспечение». 

Бургомистр Западного Берлина Вилли Брандт 
хотел наградить героев-летчиков высшей военной 
наградой ФРГ — Золотым крестом. 

— Хотя бы награду взяли?
— И снова нет. Отправили Брандту письмо, в 

котором указали, что Западный Берлин не является 
частью ФРГ и не управляется ею и что советское 
правительство само наградит пилотов. Они дей-
ствительно были награждены посмертно орденами 
Красного Знамени. 

Через пару дней после ЧП мы решили иниции-
ровать статью обо всем случившемся в одном из 
крупнейших в Европе журналов «Штерн». Главный 
редактор «Штерна» Генрих Наннен, с которым я был 
знаком, после переговоров со мной по телефону 
направил в Берлин одного из лучших штернов-
ских журналистов, фамилию которого я, к со-
жалению, не удержал в памяти. Им оказался зять 
миллиардера Дюпона, что давало ему основание 
быть совершенно независимым и свободным. 
На встрече со мной он заявил, что не собирается 
задавать нам заранее подготовленных советской 
стороной вопросов и что его вопросы не должны 
быть известны нам. Мы сказали, что готовы! Ин-
тервью состоялось 15 апреля 1966 года в бюро 
АПН в Западном Берлине. С нашей стороны были 
Герой Советского Союза генерал-майор авиации 
Виноградов со своим переводчиком и сотрудники 
посольства. 

Вопросов было много, в том числе и каверз-
ных. Вскоре в «Штерне» появилось интервью на 
нескольких страницах с большим количеством 
переданных нами ранее журналисту фотографий. 
Детально описывалась катастрофа и подчеркива-
лись мужество и героизм русских летчиков. Это 
было важно для нас. А жители Берлина до сих пор 
помнят эту историю и помнят имена советских 
летчиков, которые спасли им жизнь.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Политические загадки 
самого громкого подвига 
советских летчиков, 
совершенного полвека 
назад над Берлином

КАК ДЕЛИЛИ «ОГРОМНОЕ НЕБО»

Погибшие капитан Борис Капустин 
и старший лейтенант Юрий Янов.

ЦИТАТА: 
«И надо бы прыгать — не вышел полет, 
Но рухнет на город пустой самолет,
Пройдет, не оставив живого следа, 
И тысячи жизней, и тысячи жизней,
И тысячи жизней прервутся тогда» 

Из стихотворения под названием 
«Огромное небо» Роберта 

Рождественского, который был 
потрясен историей о героях.
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Английские военные поднимают останки самолета из озера. Советских 
генералов к операции не подпустили. 

Сегодня увидеть Як-28 (точно на таком же 
разбились летчики) можно у ворот 121-го 
авиаремонтного завода. 

Подход 
к лечению 
в китайской 
медицине
В традиционной китай-

ской медицине особый под-
ход к лечению заболеваний 
опорно-двигательного аппара-
та. Пациенты, у которых на мо-
мент обращения в клинику «ТАО» 
наблюдались сильные боли, — уже 
после первых сеансов иглоукалывания 
чувствуют облегчение. В течение нескольких 
недель пациент проходит интенсивный курс лече-
ния, после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клини-
ки получают хорошие результаты, независимо 
от сложности заболевания. Восстановление 

позвоночника и гибкости суставов дает 
возможность вернуться к полно-

ценной жизни тысячам пациентов 
клиники.

Кроме того, важной осо-
бенностью китайской меди-
цины является комплексный 
подход к здоровью человека. 
Именно поэтому врачи китай-
ской медицины воздействуют 

не на отдельное заболевание, с 
которым обратился к нам паци-

ент, а восстанавливают здоровье 
в целом.

О клинике
Клиника «ТАО» на сегодняшний день является 

ведущим учреждением традиционной китайской 
медицины в Москве. 

Главное направление деятельности клиники 
— диагностика состояния здоровья и избавление 

от широкого ряда заболеваний, в том числе хро-
нических и трудноизлечимых.

Благодаря исключительно высокому уров-
ню врачей клиника «ТАО» пользуется хорошей 
профессиональной репутацией в России и за 
ее пределами.

На основании Контракта о сотрудничестве 
с Хэнаньским государственным университетом 
традиционной медицины в клинике работают 
профессора и врачи высшей категории, имеющие 
высокий авторитет в Китае.

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Положительный эффект действия китайской меди-
цины — результат тысячелетнего внимательней-
шего изучения свойств организма человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

Доверьте свое здоровье 
профессионалам!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

«В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела...» 

 Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: артрит, 

артроз, остеохондроз, межпозвоночная 
грыжа, протрузия межпозвоночного 
диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, 
метеоризм, панкреатит, холецистит, 
язвенная болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, 
хронический бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром 
хронической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урологиия: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиело-
нефрит, простатит, цистит, энурез и др.

Запишитесь на бесплатную 
консультацию по телефону: 

8 (495) 988-00-18
Наш адрес: 

г. Москва, ул. Остоженка, 
д.8, стр.3, ст.м. «Кропоткинская»

www.taomed.ru
Медицинская лицензия № ЛО-77-01-000911 

от 30.12.2008 г. РЕКЛАМА

КЛИНИКА ТРАДИЦИОННОЙ КИТАЙСКОЙ МЕДИЦИНЫ «ТАО»

Ведущий врач клиники 
«ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, 
а ее причину».

Высокие профессиональные стандарты. Многолетняя успешная практика

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА 
И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

АКЦИЯ
До 15 апреля 

скидка 15% при 
оплате курса 

лечения

Лечение позвоночника и суставов — актуальная задача для 
большего количества жителей России. Все большее число 
людей сталкивается с проблемами, так или иначе связан-
ными с болезнями опорно-двигательного аппарата.
Среди таких заболеваний чаще всего встречаются остео-
хондроз, межпозвоночная грыжа, протрузия дисков, ра-
дикулит, артрит, артроз. Современная медицина в России 
малоэффективна в лечении этих заболеваний. В боль-
шинстве случаев человек, например, с межпозвоночной 
грыжей, обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. Есте-
ственно, обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, предлага-
ется операция. К сожалению, последствия хирургического 
вмешательства рано или поздно приводят к инвалидности. 

ДЕМШИЗА 
И КРЕМЛЬШИЗА

«ИННОВАЦИЯ» ОБОШЛАСЬ БЕЗ ПАВЛЕНСКОГО

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

В России есть только один смелый го-
сударственный конкурс современного 
визуального искусства. Речь идет об 
«Инновации», выставку участников ко-
торой представили в Центре современ-
ного искусства. Собрали самые острые 
работы 2015 года. Но перформанса 
«Угроза» Петра Павленского здесь нет. 
Когда от него отказался экспертный со-
вет, организаторы отменили главную 
номинацию проекта — Произведение 
визуального искусства. 

Отсутствие главной номинации, которая 
всегда была в центре внимания, сократило ко-
личество участников. Из 371 заявки отобрали 
19 проектов (в прошлом было 25). Их развели 
по четырем номинациям: «Кураторский проект», 
«Теория, критика, искусствознание», «Региональ-
ный проект» и «Новая генерация». Но не ждите 
ничего масштабного — в полном объеме работы 
показывали в городах, где они созданы, на вы-
ставке же представлена только их выжимка.

Разбить второй этаж музея на квадратные 
ячейки для экспозиций — идея художника из 
дуэта «МишМаш» Михаила Лейкина. Большая 
часть пространства отдана региональным про-
ектам. Художники из «Края бунтарей» (Владиво-
сток) предъявили самую хулиганскую работу. Из 
пола их цветастого уголка торчит голова чайки в 
половину человеческого роста. Как только кто-
нибудь проходит мимо, она орет на весь зал: 
«Че зыришь, вали отсюда». По словам авторов, 
это относится не к гостям, а к власти, которая 
контролирует искусство. 

Из кураторских проектов самый колоритный 
— «Кавказ». Коллектив «Безудержные» собрал 
здесь перстни со здоровенными бриллиантами 
и остроносые башмаки. 

В номинации «Теория, критика, искус-
ствознание» с неожиданным сборником 
про жизнь и творчество уральского панк-
скомороха Б.У.Кашкина выступил легендар-
ный «синий нос» Александр Шабуров. Из-
дание книги стало событием в культурной 
жизни Урала. Букашкин был фотографом-
абстракционистом, поэтом-концептуалистом 
и художником-перформансистом. Варил 
фотонегативы, резал из дерева супремати-
ческие иконы, выпускал самиздатские книги, 

изобретал музыкальные инструменты, рас-
крашивал помойки.  

Ну а молодые художники-номинанты «Но-
вой генерации» ограничились видеороликами. 
Самый интересный из них — «Волга» Аслана 
Гайсумова. Почти развалившаяся машина стоит в 
пожелтевшем поле. Мужчины, женщины с детьми  
по очереди залезают в нее. Молчаливая сцена 
повторяет пережитый художником опыт, когда он 
и его 20 чеченских родственников спасались из 
Грозного во время первой чеченской войны. 

Вопрос директору ГЦСИ Михаилу Миндлину 
после вернисажа:

— Как вы отнеслись к решению экс-
пертного совета отменить главную 
номинацию?

— Я очень сожалею, поскольку в заявках 
на эту номинацию было много сильных работ. 
Они не смогли принять участие в конкурсе и 
пострадали несправедливо.

Лауреатов «Инновации» назовут 18 мая в 
ГМИИ им. Пушкина.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Номинанты конкурса 
просят власть «свалить»

За отношениями двух биатлонистов — 
восьмикратного олимпийского чемпио-
на Уле-Эйнара Бьорндалена и трехкрат-
ной Дарьи Домрачевой мир пристально 
следит вот уже 6 лет. Но норвежско-
белорусская пара постаралась сделать 
все от нее зависящее, чтобы скрыть 
подробности взаимоотношений. В 
прошлом году 1 апреля пресса уже от-
правляла Дарью и Уле-Эйнара в загс, 
но дальше шутки дело не пошло. И вот 
теперь уже сам Бьорндален заявляет о 
том, что в ближайшее время они с Да-
рьей станут родителями. «МК» решил 
вспомнить, как начиналась и развива-
лась их романтическая связь. 

2010 год — именно тогда состоялось лич-
ное знакомство Бьорндалена и Домрачевой. 
Произошло это на Олимпиаде в Ванкувере. Уле-
Эйнар подошел поздравить Дарью с бронзовой 
наградой, при этом сделал это сразу после свое-
го «серебра» в индивидуальной гонке.

2012 год — новые сообщения о встречах 
Домрачевой и Бьорндалена. Летом сборная Бе-
лоруссии отправилась на тренировочный сбор в 
Австрию. А неподалеку, в своем доме в Обертил-
лахе, располагался легендарный биатлонист.

2013 год — первые сообщения о разво-
де Бьорндалена с итальянской биатлонисткой 
Натали Сантер появились в прессе в январе. 
Одной из причин неофициально называли связь 
Бьорндалена с Домрачевой.

2014 год — на сочинской Олимпиаде во 
время церемонии закрытия внимание фотогра-
фов было сконцентрировано на Бьорндалене и 
Домрачевой. Сначала эти спортсмены оказались 
рядом во время проноса флагов национальных 
команд, Дарья и Уле-Эйнар были удостоены 
чести нести белорусский и норвежский стяги 
соответственно. А затем норвежец и вовсе уселся 
на трибунах не со своими коллегами по сборной, 
а с белорусской делегацией.

2014 год — сразу после церемонии за-
крытия Домрачева, к которой поступало не-
приличное количество вопросов относительно 
их взаимоотношений с Бьорндаленом, сделала 
заявление, в котором категорически отказа-
лась комментировать эту тему. «Единственная 
информация, которую вы можете от меня по-
лучить, — сообщение о моем замужестве. Все 
остальное — слухи, обсуждать которые я не 
стану», — заявила тогда Дарья. 

2014 год — французский биатлонист Мар-
тен Фуркад в одном из своих интервью расска-
зал, что хорошо знаком со многими коллегами, 

в том числе и с Домрачевой. При этом добавил: 
«Но не так близко, как Бьорндален».

2015 год — на 1 апреля была растиражи-
рована новость, что Домрачева и Бьорндален 
наконец-то поженятся. Уточнялись даже такие 
нюансы, что жить пара планирует в Москве. Это 
оказалось первоапрельской шуткой.

2015 год — на рубеже весны и лета Дарья 
неожиданно покидает расположение белорус-
ской сборной и отправляется в Испанию, где тре-
нируется вместе с мужской сборной Норвегии. 
Само собой, там же находится и Бьорндален.

2015 год — вслед за свиданием на Ма-
льорке следует встреча в Белоруссии. На этот 
раз Бьорндален приезжает на тренировочную 
базу к Дарье.

2015 год — Домрачева летом отправляется 
в Норвегию, где в компании Бьорндалена по-
сещает товарищеский футбольный матч между 
местной «Волеренгой» и мадридским «Реалом». 
В составе испанцев второй тайм на поле прово-
дит полузащитник Денис Черышев.

2015 год — Дарья Домрачева заявляет 
о том, что пропустит ближайший биатлонный 
сезон.

2016 год — по итогам мирового первен-
ства в Осло Домрачева восхитилась в интервью 
достижениями Бьорндалена: «Две его сере-
бряные медали заставили весь мир поверить в 
невозможное. Вся его карьера — лучший при-
мер победы человека над обстоятельствами 
и трудностями. Это яркий пример силы духа и 
веры в себя».

По итогам того же чемпионата в Осло вы-
делила Дарья и Мари-Дорен Абер, вернувшуюся 
в большой спорт после рождения ребенка.

2016 год — в апреле текущего года Бьорн-
дален делает заявление, что они с Дарьей ждут 
ребенка: «Это для меня совсем новые ощущения. 
С нетерпением жду рождения малыша, который 
должен появиться на свет в октябре. У меня есть 
большой дом, в котором часто принимаю гостей 
с их детьми. Теперь самому очень интересно 
почувствовать себя отцом».

Параллельно с этим заявлением норве-
жец сообщает и о том, что намерен продол-
жить спортивную карьеру, которую намеревался 
завершить.

Александр ПОКАЧУЕВ.

МЕТКИЙ ВЫСТРЕЛ 
БЬОРНДАЛЕНА
Норвежец и Дарья 
Домрачева ждут ребенка

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  7 апреля в 20.00
Одна из лучших кантри-фолк певиц 
России Ирина СУРИНА 
с концертной программой  
«Бардовские песни»
  9 апреля в 20.00
Заслуженный артист России 
Виктор ТРЕТЬЯКОВ — 
«Концерт 
 по заявкам»
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слюнтяй. 4. Масштаб. 10. Инфаркт. 11. Рассказ. 13. Дыня. 14. Моль. 15. Адре-
налин. 16. Нарзан. 18. Трепка. 20. Клевета. 22. Жадность. 23. Тропинка. 24. Подметка. 27. Задворки. 
30. Ажиотаж. 32. Ролики. 34. Радист. 35. Занавеска. 36. Соус. 38. Поэт. 39. Серебро. 40. Инженер. 
41. Пеньюар. 42. Балласт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сардина. 2. Нюня. 3. Ятаган. 5. Абсент. 6. Шрам. 7. Бальзам. 8. Оттепель. 
9. Орнамент. 10. Интрига. 12. Зоопарк. 17. Анонимщик. 19. Рокировка. 20. Косатка. 21. Абордаж. 
25. Оболтус. 26. Агитатор. 27. Затмение. 28. Коридор. 29. Приступ. 31. Статист. 33. Измена. 34. Ра-
кета. 37. Сеть. 38. Перл.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

продаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых т. 8-929-900-07-42
❑ отдых т. 8-965-328-21-24, 

8-985-234-37-76
❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54
❑ отдых т. 8-967-087-42-72, 

8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых! т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ООО СК “Инвест-Альянс”

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Белая рать в названии 
романа Булгакова. 4. Ручная граната, по форме 
напоминающая кислый цитрус. 10. Часть разби-
того стакана. 11. Кредит, который выплачивает 
молодая семья, живущая в новой просторной 
квартире. 13. Героиня, родившая дюжину малы-
шей. 14. Паршивка, которая все стадо портит. 15. 
Теплообменник в сушилках. 16. «Глава» семей-
ства наваги и путассу. 18. «Холст», на котором 
рисует маникюрша. 20. Итальянская «миссис». 
22. Бронзовый Пушкин, к которому возлагают 
цветы. 23. Деятельный участник общественного 
движения. 24. Боксерский удар в подбородок 
или корпус противника. 27. Объект, помогающий 
определить направление. 30. Войлочная «пе-
ринка» в кожаном ботинке. 32. Безутешный муж, 
оплакивающий погибшую супругу. 34. Изюминка 
речи иностранца, говорящего по-русски. 35. 
Невосприимчивость к инфекциям. 36. «Летоис-
числение» в трудовой книжке. 38. Бейсбольное 
оружие бандита. 39. Озвученная заветная мечта. 
40. Тропическая красавица в квартире россий-
ского цветовода. 41. Несколько машин, рабо-
тающих в комплексе. 42. Опьяняющая любовь, 

из-за которой теряют рассудок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Умение читать и писать. 
2. И ускоренный аллюр, и хищник из кошачьего 
семейства. 3. Колющее «оружие» в руке швеи. 5. 
Медик, ставший популярным благодаря сериалу 
с Иваном Охлобыстином. 6. Начисление за фут-
больную ничью. 7. Серый покров тротуаров. 8. 
Застенчивый отличник. 9. Сказочный персонаж 
Елизаветы Никищихиной в киносказке «Там на 
неведомых дорожках...». 10. Задача штукатура 
или плиточника в новостройке. 12. «Старший 
брат» городской маршрутки. 17. Альтернатива 
стиральному порошку в известной рекламе. 19. 
Цветок, «лысеющий» от дуновения ветра. 20. 
Пора, когда вырастают стога. 21. Жрица в храме 
Мельпомены. 25. Высшее мастерство асов. 26. 
«Вилы» бога морей. 27. Оракул Пауль с щупаль-
цами. 28. Римская сверхдержава. 29. Дырявая 
«переноска» для кефира и батона в советском 
прошлом. 31. Ветвь индустрии. 33. Фраза, «взя-
тая напрокат» у классика. 34. Ученый, верящий 
лишь в силу науки. 37. Десерт, дрожащий перед 
сладкоежкой. 38. Пропажа внучки для рыдающей 
на всю деревню бабушки.

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

■  «Мое сердце занято — надеюсь, надолго», — призналась 
Лиза АРЗАМАСОВА

■  «Женщине простительно все, кроме предательства» — 
актер Артем ТКАЧЕНКО рассказал о двух браках и новых 
отношениях

■  «В следующий раз женюсь не на актрисе» — бывший муж 
Татьяны Арнтгольц Иван ЖИДКОВ снова во всеоружии

■  «Ника — директор нашей семьи, мы весело ей 
подчиняемся» — хореограф Егор ДРУЖИНИН раскрыл 
секрет счастливого союза с Вероникой ИЦКОВИЧРЕ
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В аэропорту «Внуково» бушует скандал. Здесь 
в яростной схватке сошлись полицейские и 
воры. Точнее, один полицейский — сотруд-
ник отдела по борьбе с посягательствами на 
грузы ЛУВД аэропорта «Внуково», капитан 
Владимир Меняев. Он опубликовал в Сети 
сенсационное заявление о шайке воров из 
числа грузчиков и сотрудников авиационной 
безопасности аэропорта. Жертвами которых 
якобы становимся мы с вами, пассажиры 
самолетов. Но уже на следующий день после 
заявлений Меняева, 5 апреля, в Управлении 
на транспорте МВД по ЦФО сообщили о его 
отстранении от службы.
«МК» дал слово всем участникам — и са-
мому Меняеву, и адвокату задержанных 
грузчиков.

По словам оперуполномоченного, о пре-
ступной группе стало известно еще в январе 
2014 года. 

— Тогда я только перешел на новое место ра-
боты. Так получилось, что в нашем коллективе со-
брались профессионалы, которые действительно 
болели за свое дело. Через некоторое время мы 
заметили по заявлениям от потерпевших, что в 
аэропорту воруют. И это поставлено на поток. 

Со слов Меняева, во «Внуково» устраивались 
на работу целыми семьями и держались за свои 
рабочие места, несмотря на то что официально 
они были самыми низкооплачиваемыми. 

— Грузчики вообще сидели на «минималке» 
в 5 тысяч рублей. И все. Кормились они с того, что 
успели наворовать.

Заработку «на стороне», судя по всему, мог 
позавидовать банкир. По словам Меняева, неко-
торые, работая грузчиками, выплачивали ипотеки, 
другие покупали дорогие иномарки... В общем, 
ни в чем себя не ограничивали. Как рассказал 
«МК» полицейский, воры не брезговали ничем. 
Брали все, что плохо лежало, — деньги, телефоны, 
фотоаппараты, одежду и даже продукты.

— Пожалуй, одно из самых серьезных хи-
щений было в начале 2015 года. У пассажира из 
Красноярска из багажа была украдена прилич-
ная сумма в 780 тысяч рублей. Мы задержали 
подозреваемого. Он признался, — рассказал 
Меняев. 

По словам сыскаря, как правило, ценность 
груза выяснялась, когда он проходил через ска-
нер, перед тем как попасть на борт. Сотрудники 
службы авиационной безопасности внимательно 
следили за монитором и обращали внимание на 
то, каким цветом окрашивались вещи чемоданов. 
Например, зеленый цвет на мониторе означал, 
что в багаже есть деньги. Позже эта информация 
«спускалась» грузчикам, которые в свою очередь 
в багажном отсеке обыскивали нужные сумки. 
Наиболее слаженно, утверждает Меняев, рабо-
тали в терминале «Б». 

Кстати, попадались среди них настоящие 
виртуозы. Например, один умудрялся одной рукой 
грузить багаж, другой «шерстить» по сумкам. Еще 
один, кстати, бывший сотрудник полиции, за 40 
секунд выкрал ноутбук и четыре фотоаппарата. 

Особенно «жаловали» злоумышленники 
международные рейсы. Их пассажиры — народ 
зажиточный и занятой, жаловаться не станет.

— Заявления писали единицы. Напри-
мер, в одном деле из девяти эпизодов удалось 
найти только двух заявителей, — рассказал 
полицейский.

Немудрено, что активность правоохра-
нительных органов членов группировки очень 
расстраивала. 

— Сначала нам предложили за молчание 
некоторый процент. Потом начались угрозы, — 
рассказал «МК» Меняев.

Согласитесь, все это очень похоже на прав-
ду — кто не знает, что грузчики воруют? Но вот 
история, после которой пинкертон сам оказался 
под следствием, выглядит довольно странно (если 
не сказать больше).

Итак, по версии полиции, при погрузке бага-
жа грузчик Склянный залез в сумку пассажира и 

вытащил оттуда 3800 долларов и 50 евро. Через 
неделю подозреваемого привели в полицию. Он 
не стал препираться, во всем сознался и пообе-
щал вернуть 500 долларов. Оформили подозре-
ваемого в присутствии понятых, уверяет Меняев. 
Но уже через некоторое время он заявил, что по-
лицейский ударил его по голове кулаком правой 
руки. В отношении Меняева было возбуждено 
дело по статье УК «Превышение должностных 
полномочий». 

— Самое интересное, что все обвинения 
строятся на показаниях родственников грузчика, 
которым он якобы рассказал об избиении, когда 
пришел домой, — рассказал Меняев.

Ой ли? Как стало известно «МК», в деле фи-
гурирует справка из травмопункта, которую вы-
дали Склянному. Врачи диагностировали у него 
ушиб мягких тканей головы. Оперативник ударил 
40-летнего грузчика Склянного головой об стол. 
«Перед этим его шесть часов прессовали, угро-
жали «нагнуть его жену» и т.д.», — рассказала нам 
адвокат избитого грузчика Ирина Дюбина. 

Кроме того, по факту нанесения побоев по-
казания дали грузчики и их начальник. 

В деле также есть показания непосредствен-
ного свидетеля грузчика Буракова, на глазах кото-
рого произошло избиение. По словам Дюбиной, 
грузчики Склянный и Бураков прошли детектор 
лжи. Процедура проходила на Петровке, 38. Поли-
граф показал, что грузчики говорят правду: кражу 
они не совершали. Между тем оперативные со-
трудники отказались от проверки на детекторе. 

— Более того, сотрудники полиции, которые 
якобы раскрыли дело, сфальсифицировали до-
казательства — а именно факт выемки, — продол-
жает Дюбина. — В частности, они пообещали, что 
отпустят грузчиков, если он вернут похищенные 
деньги. Тогда Склянный позвонил своей жене 
и попросил привезти 500 долларов, женщина 
их заняла у соседа. Потом передала Буракову. 
Он отдал эти деньги оперативникам. И они уже 
впоследствии представили это как выемку до-
казательств. Все это подтверждается биллингом 
телефонных переговоров. Также показания дал 
сосед, который одолжил деньги и привез жену 
Склянного в полицию аэропорта. Нам понадо-
билось три месяца, чтобы добиться возбуждения 
уголовного дела против оперативного сотруд-
ника. А против грузчиков дело прекратили как 
незаконно возбужденное — и они теперь имеют 
право на компенсацию.

Эта история во многом похожа на знамени-
тое дело ГУЭБиПК, по которому сейчас судят экс-
главу антикоррупционного ведомства Сугробова. 
Полицейские, движимые желанием сурово пока-
рать преступников, начинают борьбу с мафией. 
Но потом, как дети, попросту заигрываются. И 
хватают, как в данном случае, не грузчиков-воров, 
а всех грузчиков подряд. В итоге события разви-
ваются как в известной басне — «ты виноват уж 
тем, что хочется мне кушать». Возможно, именно 
это случилось в аэропорту «Внуково».
Дарья ФЕДОТОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО. 

«МК» выяснил 
подробности скандала 
вокруг краж в аэропорту

Продолжаются скандалы, связанные с кол-
лекторами. Но этот — из разряда неслы-
ханных. Вечером 30 марта под их пресс по-
пала семья Петровых (фамилия изменена) 
из небольшого городка Искитим Новоси-
бирской области. По данным следствия, 
четверо неустановленных лиц в масках и 
перчатках напали на семью, похитили мо-
бильный телефон и потребовали вернуть 
240 тысяч рублей в счет погашения кредита. 
Нападавшие избили хозяина квартиры и его 
17-летнего сына. Один из злоумышленников 
совершил насильственные действия сек-
суального характера в отношении хозяйки 
дома, используя некий деревянный предмет 
(вероятно, палку). 

Семья Петровых живет на окраине Искити-
ма, в районе, который негласно носит название 
Бараба.

— В темное время туда ходить у нас никто не 
рискует, — рассказывает жительница Искитима 
Любовь Гребнева. — А с микрозаймами в горо-
де просто беда. Все столбы около автобусных 
остановок обклеены объявлениями: «Деньги. 
Быстро», «Кредит мгновенно». Еще и замануху 
вывесили, мол, каждый десятый заем под 0,02% 
в день. Жители и клюют. Думают, что именно они 
окажутся счастливчиками. А то, что потом при-
дется отдавать занятую сумму под 725% годовых, 
никто не думает.

Работу в городке найти сложно. Средняя 
зарплата — 10–12 тысяч рублей. Многие ездят 
на заработки в Бердск и Новосибирск. 

Про семью Петровых из поселка Бараба 
известно немного. 

— Они не местные, пришлые, — рассказы-
вает сосед Николай. — Старый дом долго пу-
стовал, а три года назад появились наследники. 
Жили уединенно. Хозяйка работала маляром на 
стройке. У нее была квалификация штукатура-
маляра. Александр (имя изменено) занимался 
мелкой торговлей, потом устроился работать 
охранником. Однажды попал в больницу с язвой. 
Тогда Елена (имя изменено) и взяла микрокредит 
в 5 тысяч рублей, который, по всей видимости, 
отдать сразу не смогла. 

В то же время соседи рассказывают, что у 
семьи было где-то второе жилье. У многих скла-
дывалось впечатление, что Петровы скрываются 
от заемщиков. 

— К ним каждый месяц приходили письма 
из банка с требованием оплатить кредит, — по-
яснила другая соседка. — Александр  как-то об-
молвился, что это долги его первой жены. 

— Мы держим ситуацию под контролем, — 
комментирует уполномоченный по правам чело-
века в Новосибирской области Нина Шалабаева. 
— Говорить, что это были коллекторы, пока нельзя. 
Но такое ощущение, что возвращаются 90-е годы, 

когда правил криминал. Надо принимать жесткие 
законы и исполнять их в полной мере.

Как говорит председатель партии защиты 
заемщиков «Кредитная амнистия» Михаил Коз-
лов, примерно 70 миллионов россиян являются 
заемщиками, и 35 тысяч из них испытывают по-
стоянное давление коллекторов. 

— Когда вытягивают из человека креди-
ты, показывают красивые картинки, какая будет 
счастливая семья, когда окажется в новой кварти-
ре или в новой машине. И никто не рассказывает, 
какие будут последствия, если вы не сможете 
отдать кредит и выплачивать проценты по нему. 
Пока заемщики разрознены, не умеют бороться 
за свои права, коллекторы будут продолжать над 
ними издеваться. 

Организаторы группы компаний, в которой 
Петрова взяла заем, открыли свои филиалы в 
27 российских регионах, обслуживают более 
160 городов, у них в наличии более 310 центров 
выдачи займов. Такая информация размещена 
на сайте компании. Позвонив и представившись 

журналистами, мы услышали: «По событиям в 
Искитиме мы не предоставляем информацию, 
это нестандартный вопрос. Отправьте почтой 
официальный запрос в Ростов-на-Дону, где у 
нас находится головной офис. Никаких других 
телефонов у нас нет». 

Мы ознакомились с отзывами клиентов ор-
ганизации. Вот некоторые из них. 

Нина: «Я тоже брала у них деньги, и не раз, 
платила все вовремя. Все было очень хорошо. Но 
однажды просрочила на 2,5 недели. И начался ад, 
который устроили сотрудники службы взысканий. 
Из-за задолженности 9500 рублей меня оскор-
бляли, посылали, а также угрожали. А вечерние 
эсэмэски в 23.00 с кучей ненормативной лексики 
в свой адрес я до сих пор забыть не могу». 

Александр: «Задолжал им 2000 рублей. 
Теперь приходят эсэмэс с текстом, что завтра 
некий человек приедет к нам домой убивать мою 
семью. Номер, с которого поступали угрозы, я 
передал в прокуратуру».

Светлана: «Так получилось, что вышла на 
просрочку. Мне начали звонить их сотрудники. 
Одна из женщин обзывала меня и моих родствен-
ников мошенниками, кричала: «Иди ищи деньги 
каким хочешь местом или продай органы своего 
ребенка». И эти оскорбления из-за суммы за-
долженности в 11 000 рублей. Долг я вернула. 
Вместо извинений услышала: «Иди дальше со-
бирай бутылки под забором». 

И ниже отзыв сотрудника компании: «Наша 
фирма динамично развивается, занимает ли-
дирующие позиции в системе микрофинанси-
рования. А насчет того, что мы обманываем и 
оскорбляем клиентов, — вранье! За время моей 
работы не было ни одного недовольного клиента, 
за исключением злостных неплательщиков». Что 
ж, наверное, вместо сотрудников компании долж-
никам звонят пранкеры. И в Искитим с деревянной 
палкой поехали тоже они.

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ирина БОБРОВА.

В Новосибирской 
области должницу 
ограбили и 
изнасиловали

НАЧАЛИ 
СЕКСУАЛЬНЫЙ 
ТЕРРОР

Окраина Искитима,  
район Бараба, где, 

вероятно, живет еще 
немало должников.

Во вторник словно из небытия вылезли 
на свет божий последователи секты «АУМ 
Синрике». Сразу на нескольких адресах в 
Москве и Петербурге прошли массовые 
облавы и задержания последователей 
секты, о которой многие успели забыть. В 
1995-м зариновая атака в токийском метро 
и последовавшее затем выкуривание из 
берлоги лидера секты Секо Асахары (его 
приговорили к смерти, но пока не казнили) 
произвели на мир гнетущее впечатление.  
И вот — повторение истории. «МК» побывал 
в московской штаб-квартире синрикени-
стов, а также выяснил, как связаны аресты 
в столице России с недавними событиями 
в Черногории и... в Сирии.

Начнем с Сирии. По нашим данным, со-
трудники Центра по борьбе с экстремизмом 
МВД после начала боевых действий на Ближ-
нем Востоке получили конкретную установку: 
работать по экстремистам на упреждение. То 
есть заранее просчитывать адреса, где, возмож-
но, собираются радикалы. В первую очередь 
речь шла о сторонниках ИГИЛ (запрещенная в 
России организация). Но оперативников про-
сили не забывать и про другие проявления 
экстремизма.

В ходе очередной такой зачистки сыщики 
вышли на последователей «АУМ Синрике». На-
чалось все с Черногории. В конце марта полиция 
этой страны задержала 58 членов секты, 43 из 
которых имели российское гражданство. Среди 
них также были жители Японии, Белоруссии и 
Узбекистана. Правоохранители нагрянули в 
один из отелей Даниловграда, в котором при-
верженцы культа пытались провести конфе-
ренцию. Одни на момент задержания смотре-
ли мотивационные видео, другие занимались 
йогой в льняных пижамах. По сообщениям 
черногорской прессы, секта арендовала всю 
гостиницу, чтобы во время встречи «не бес-
покоили посторонние».

Из Черногории сектантов выгнали. И стало 
ясно, что они попытаются осесть в Москве и 
Петербурге. Так что вчерашняя акция силовиков 
отнюдь не была спонтанной. С утра они нагря-
нули на два адреса — на Садовой-Спасской 
улице и в 1-м Саратовском проезде (всего было 
установлено 11 адресов в Златоглавой и 14 — в 
Северной столице). Там побывали и репортеры 
«МК». «Гнездо» сектанты обустроили в квартире 
москвички Александры Сазоновой. Женщина 
умерла в прошлом году, но в последние годы 
жизни не раз жаловалась, что ее дочь связалась 
с нехорошими людьми. Здесь, в частности, про-
ходили семинары, причем весьма специфиче-
ские — людей принуждали находиться в течение 
длительного времени в определенных позах 
для ограничения удовлетворения физических 
потребностей. Им внушалось, что такое огра-
ничение способствует их очищению, на самом 
деле их здоровью причинялся вред. В ходе 
обысков оперативники МВД изъяли предметы, 
используемые при проведении ритуалов, и 
электронные носители информации. 

Интересно, что, по данным СКР, московское 
отделение «АУМ Синрике» было создано еще 
в 2011 году. Пожертвования в секту шли через 
Интернет. Эксперты утверждают, что силовики 
выявили лишь самую верхушку айсберга. Всего 
в России насчитывается от 50 до 100 тысяч по-
следователей секты. А как пишет The Daily Beast 
со ссылкой на японских чиновников, российская 
ветвь «АУМ Синрике» давно превратилась в 
отдельный культ.

Лина ПАНЧЕНКО, Игорь СУББОТИН,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

Откуда в Москве 
появились последователи 
запрещенной секты  
Секо Асахары?
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ВАЖНОВАЖНО

Основа «АУМ Синрике» — это своео-
бразный сплав буддизма, христи-
анства, индуизма и мифов о конце 
света. Последователи культа верят 
в божественное происхождение их 

лидера Секо Асахары, который неоднократно 
называл себя то новым Христом, то новым 
Буддой. Членство в секте предполагает отказ 
от всего материального и как следствие — 
передачу всех своих средств в фонды Асахары. 
Возможно, такие пожертвования и помогли 
«АУМ Синрике» получить собственное хими-
ческое оружие, чего, как отмечает The Daily 
Beast, не удавалось ни «Аль-Каиде», ни ИГИЛ 
(группировки признаны в РФ террористиче-
скими). Сектанты даже вынашивали планы по 
распылению зарина над Токио при помощи 
вертолета. Но теракт был вовремя предотвра-
щен службами безопасности Японии. 

КОЛЛЕКТОРЫ
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Окна квартиры, которую 
брали штурмом силовики.
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«МК» продолжает определять 
лучших игроков Российской 
футбольной премьер-лиги по 
итогам каждого тура. А тур 
минувший получился крайне 
интересным. В первую очередь 
спасибо следует сказать 
календарю, который на первый 
апрельский уик-энд припас для 
нас сразу несколько матчей с 
очень вкусными вывесками. 
В Санкт-Петербурге «Зенит» уложил на обе 

лопатки московских армейцев. Теперь идущих на 
последней условной еврокубковой строчке тур-
нирной таблицы (4-е место) сине-бело-голубых и 
лидирующих в чемпионской гонке ростовчан раз-
деляет всего-навсего 4 очка, а значит, на финише 
сезона нас ждет увлекательная интрига не только 
в борьбе за выживание.

В Ростове-на-Дону, где команда Курбана 
Бердыева обыграла «Спартак», случился главный 
скандал сезона. По итогам матча, завершившегося 
победой хозяев — 2:0, министр спорта Виталий 
Мутко заявил, что судейская бригада во главе с 
Сергеем Лапочкиным в текущем чемпионате едва 
ли еще выйдет на поле. Причина — оба мяча были 
забиты в ворота Артема Реброва из положения 
«вне игры».

В кавказском дерби мерились силами «Терек» 
и «Анжи», и соперники были довольно щедры на 
голы. Но кто в этой паре Давид, а кто — Голиаф, 
сомнений не вызывало.

А в заключительный игровой день грянул 
гром в Химках, где динамовцы после довольно 
качественного первого тайма рассыпались, словно 
карточный домик, под давлением атаки красно-
дарских «быков» во главе с Федором Смоловым. 
Полагаю, с утверждением, что матч в Химках стал 
самым красивым и насыщенным во всем отчетном 
туре, не согласятся разве что поклонники «Ди-
намо». Ведь для дружины Андрея Кобелева итог 
неутешительный — 1:4, и теперь бело-голубые 
находятся в опасной близости от зоны вылета.

По итогам минувшего тура разгорелась нешу-
точная борьба за попадание в нашу символическую 

сборную, раньше такой конкуренции не бывало 
ни разу. В ворота просились Лодыгин, Джанаев, 
Шелия, Беленов и Селихов, каждый из которых 
этого вполне заслуживал.

В обороне остались без нашего должного 
внимания столь важные для «Локо» Чорлука и 
Дюрица, бровочник Смольников... Жаль, что так и 
не смогли втиснуть в нашу игровую модель Павла 
Мамаева и Витселя, но они, нет сомнений, еще 
вернутся в нашу команду. 

Николай Заболотный («Урал») — 7,5 балла
За сейв, который совершил в первом тайме 

на «Петровском» Игорь Акинфеев, когда отразил 
удар Артема Дзюбы в упор с одного метра, 
он достоин самых лестных эпитетов, но в 
нашу символическую сборную это пропуск 
не гарантирует. В ворота отправим голки-
пера «Урала» Николая Заболотного, на 
чью долю во второй половине встречи 
с «Уфой» выпало немало испытаний — 
уфимцы были довольно настойчивы 
и активны на чужой половине поля, 
но распечатать ворота Заболотного 
так и не смогли. К тому же кипер 
«шмелей», в отличие от того же 
Акинфеева, сумел сохранить 
свои владения в неприкосно-
венности и обеспечить своему 
клубу победу. 

Неманья Пейчинович 
(«Локомотив») — 7

Универсальный 
серб сыграл крайне 
полезно и надежно. 
На этот раз на флан-
ге обороны. Такой 
вариант стал воз-
можен лишь по-
сле получения 
российского 
гражданства 
Маринато 
Гилерме. В 
противном 
случае 

именно Пейчинович стал бы тем самым седьмым 
лишним. Но разговор не о паспортах, а о футбо-
листе, который на этот раз обошелся на поле без 
результативных действий, но со своими прямыми 
обязанностями справился отменно.

Баштуш («Ростов») — 7,5
Именно ангольский защитник забил по-

бедный для ростовчан мяч. Причем сделал это 
уже на второй минуте матча. Гол из офсайда? Да 

какая теперь разница! Хозяева поля заслуженно 
победили в этой встрече, а с судьями пусть Ви-
талий Мутко разбирается, как и обещал. Оценка 
оборонца могла бы быть и выше, но сказать, 
что «Ростов» идеально сыграл в защите в этом 
матче, нельзя — пара моментов, которые не 
стали голевыми лишь благодаря нерастороп-
ности спартаковцев, у ворот Джанаева имели 
место быть.

С другой стороны, право на ошибку у за-
щитников «Ростова» было. Их команда позволяет 
бить по своим воротам реже всего в лиге, а 
реализация моментов у «Спартака» далека от 
стопроцентной. Для того чтобы забить, красно-
белым необходимо минимум 2–3 момента. Или 
везение. Или помощь судьи. Но и везение, и 
арбитр были в этот вечер на стороне хозяев 
поля.

Юрий Жирков («Зенит») — 7,5
С каждым матчем приходит понимание 

того, что главной зимней покупкой сине-бело-
голубых стали вовсе не Кокорин или Маурисио, 
а именно вечно молодой Жирков. С его появ-
лением игра на левом фланге атаки «Зенита» 
получила вариативность, которой при Кришито 
не было и в помине. Вот и в этом матче Юрий 
раз за разом обострял игру на своем фланге, 
привычно не забывая смещаться в центр. Да и 
Фернандесу Жирков разбежаться не позволил, 
что, в свою очередь, снизило атакующий по-
тенциал армейцев если не вдвое, то близко к 
этому показателю. Традиционные комбинации 
от красно-синей пары Фернандес — Тошич при-
сутствовали, но вот их эффективность оказалась 
нулевой.

Одил Ахмедов («Краснодар») — 7,5
Вбил последний гвоздь в динамовские 

ворота и сделал это очень хладнокровно и кра-
сиво, сначала раскачав защитников на линии 
штрафной, а затем неотразимо отправив мяч 
точнехонько в уголок ворот Габулова. Послед-
ний раз Одил забивал в сентябре минувшего 
года, так что расчехлить свою некогда грозную 
пушку сейчас самое время. «Быки» после этой 
победы опережают «Спартак» и получают от-
личный шанс побороться за путевки в Лигу 
Европы.

Кристиан Нобоа («Ростов») — 8
Скажем честно: эквадорец — далеко не 

самый звездный игрок по российским меркам, 
но выжимать из него свыше 100 процентов 
Бердыев научился еще в «Рубине». На этот раз, 
как оказалось, было достаточно правильно 
разыграть эту карту в центре поля, где «Спар-
так» был вынужден действовать без Ивелина 
Попова. И именно Нобоа отдал голевую пере-
дачу на Баштуша, а затем и сам забил красивый 

гол. На это полузащитнику понадобилось 
меньше 20 минут. Дмитрий Аленичев 

в итоге был вынужден бросить в бой 
Попова еще в первом тайме, но матч 
к этому моменту уже был проигран. 

Можно сказать, что, как и в памят-
ном матче «Ростов» — ЦСКА, связка 
Нобоа — Гацкан доминировала в 

центральной зоне.
Георге Грозав («Терек») — 8

Дубль в ворота «Анжи» по-
ложил начало забитым мячам 
румынского полузащитника 

за «Терек». Скажем честно, 
оба мяча получились коря-

выми, забитыми не после 
комбинаций, а вслед-
ствие отскоков и рико-

шетов, но разве это 
делает их цену ниже? 
Преимущество хозя-

ев поля не вызывало 
сомнений даже по-
сле пропущенного 

в самом начале 
матча гола. Ко-
манда, а в том 

числе и Гро-
зав, четко 

выполнила 
установку 
Рашида 

Рахимова и заслуженно победила. А румын впра-
ве потребовать дополнительный выходной. 

Йоан Молло («Крылья Советов») — 7,5
Одна из самых быстрых покупок в истории 

отечественного футбола (говорят, что руковод-
ство «Крылышек» договорилось по трансферу 
француза с его бывшим клубом едва ли не за час) 
стремительно отрабатывает инвестиции в Самаре. 
В очередной раз полузащитник был самым актив-
ным на поле и держал нити игры в своих руках. Сам 
француз на этот раз не забил, но победный мяч 
в ворота «Мордовии» Сергей Корниленко забил 
именно с подачи Йоана.

Халк («Зенит») — 8,5
Для того чтобы оказаться в нашей символи-

ческой сборной, Халку даже нет необходимости 
дожидаться, пока выиграет «Зенит». Достаточно 
самому сыграть в свою силу. На этот раз все со-
шлось — питерцы выиграли у ЦСКА, а бразилец 
стал на поле главным действующим лицом, дваж-
ды поразив ворота Игоря Акинфеева. В первом 
случае бразильцу ассистировал Дзюба, во втором 
— справился со всем сам.

Федор Смолов («Краснодар») — 7,5
Артему Дзюбе пора начать беспокоиться за 

свое место в основе сборной России на Евро-2016, 
которое еще совсем недавно, как могло показать-
ся, он застолбил за собой на безальтернативной 
основе. Игра Федора Смолова за «Краснодар» 
не может не обращать на себя внимание. В плане 
продавить соперника Федор, пожалуй, конкуренту 
не уступает, а в плане дриблинга и удара готов дать 
солидную фору. Так что Слуцкому предстоит хоро-
шенько поломать голову, благо что Федор поводов 
для размышлений поставляет с избытком.

Вот и в отчетном туре Смолов стал одним из 
главных творцов победы «быков» над «Динамо», 
забив третий гол в ворота Габулова. 

Вячеслав Подберезкин («Краснодар») — 7,5
Сменивший зимой «Урал» на «Краснодар» 

Подберезкин явно не прогадал. Вначале были 
сомнения относительно его перспектив в стане 
«быков», на скамейке запасных которых футболи-
стов группы атаки и так в избытке, но Слава играет. 
И забивает. И его российский паспорт в данном 
случае не имеет принципиального значения.

Подберезкин уже забивал за новый клуб, но 
в официальных матчах этот мяч стал дебютным. И 
сразу победным. А заодно и в список номинантов 
на звание самого красивого гола тура претенду-
ет. А ведь в этом матче Вячеславу не довелось 
отыграть до конца — тренерский штаб в середине 
второго тайма выпустил вместо него Ари.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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Долгожители говорят:
— После 50 в жизни ничего не меняется. После 
100 начинаешь что-то ощущать. И только после 
150 надо закусить.

Сидят три редактора и обсуждают объявле-
ние, поданное в газету: «Боксер, 2 года, ищет 
невесту».
— Да здесь, видимо, опечатка — ему 22 года...
— Да нет, наверное, лишняя запятая — он уже 2 
года как начал искать.
— Идиоты! Это же вообще про собак!

— Какой крепкий у тебя самогон! Что ты в него 
добавляешь?
— Цемент.

— Вот смотри, твоя одноклассница Марина — от-
личница, уже в кино снимается, а ты — балбес!
— Мама, вообще-то это порно!
— Ну, не всем же в «Современнике» играть...

— Доктор! Я умираю! Помогите!
— Ну, это мы мигом!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день спорта.
День работника следственных органов.
1896 г. — в Афинах начались первые современ-
ные Олимпийские игры.
1899 г. — в Москве пущен первый трамвай.
1941 г. — немецкая авиация начала бомбарди-
ровку столицы Югославии — Белграда.
1966 г. — авиакатастрофа самолета Як-28 
(экипаж: летчик Капустин Б.В., штурман Янов 
Ю.А.). Уводя падающий самолет от жилых 
кварталов Западного Берлина, летчики, от-
казавшись от катапультирования, упали в озеро 
Штёссензее.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кирилл Андреев (1971), певец, участник группы 
«Иванушки International»
Денис Клявер (1975), музыкант
Вячеслав Копьев (1954), президент Федерации 
регби России
Барри Левинсон (1942), режиссер, сценарист, 
продюсер, обладатель «Оскара»
Станислав Любшин (1933), актер театра и кино, 
народный артист РСФСР

Николай Реймерс (1931–1993), эколог, зоолог
Николай Склифосовский (1836–1904), заслу-
женный российский профессор, автор трудов по 
военно-полевой хирургии брюшной полости
Игорь Саруханов (1956), музыкант, автор 
шлягеров
Маргарита Симоньян (1980), журналист, глав-
ный редактор телеканала RT
Александр Ярдошвили (1955), известный спор-
тивный врач

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.04.2016
1 USD — 68,6753; 1 EURO — 78,1662.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…0°, днем в Мо-
скве 10…12°. Переменная облачность, без осад-
ков, ветер переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 5.45, заход Солнца — 19.18, 
долгота дня — 13.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром и днем ожидается слабая 
геомагнитная буря, вечером — небольшие 
возмущения.

Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-
разному, и происхождение их различ-
но. Они могут возникать в результате 
воспалительных процессов, врожден-
ных дефектов развития, полученных 
травм, интоксикации и т.д. Об этом и 
многом другом сегодня мы побеседуем 
со специалистом в области сердечно-
сосудистых заболеваний, одним из ав-
торов программы «Здоровые сосуды» 
Еленой Александровной Львовой. 

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Действительно, пробле-

ма очень актуальна. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы страдает не только мозг и 
память человека, а также могут развиваться более 
серьезные состояния, приводящие к парализации 
некоторых органов. 

— Может ли человек самостоятельно по-
нять, есть ли у него проблемы с сосудами? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. 

■ Сильное сердцебиение и ощущение перебоев 
в работе сердца. 

■ Одышка. Этот симптом возникает при сердечной 
недостаточности: сердце не работает на полную 
мощность и не перекачивает необходимое коли-
чество крови по кровеносным сосудам. 

■ Отеки. Основная причина появления отеков 
— повышение давления в венозных капилля-
рах. Если отекают в основном лодыжки ног, 
это может свидетельствовать о сердечной 
недостаточности.

■ Нарушение цвета кожных покровов. 
■ Головные боли и головокружение. 

Эти симптомы очень часто сопровождают 
заболевания, связанные с нарушениями в работе 
сердца и сосудов. 

— Как можно предупредить заболевание 
и частично привести организм в нормальное, 
работоспособное состояние? В чем смысл 
вашей программы «Здоровые сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосу-
ды разными народными средствами. Я считаю, 
что результат будет поверхностным. Мы в своей 

практике применяем программу «Здоровые со-
суды» . Суть программы заключается в очищении 
всего организма в комплексе, укреплении стенок 
сосудов. 

Программа обладает минимальными рисками 
побочных реакций и может уменьшить воспали-
тельный процесс в организме. Продолжительность 
применения программы зависит от возраста и ста-
дии засоренности сосудов, наличия в организме 
сопутствующих патологий. 

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой, даже хронических. 
«Здоровые сосуды» могут помочь освободить со-
суды и артерии от холестерина. Стенки сосудов со 
временем станут более эластичными и прочными. 
Кроме того, во время действия программы со-
судистая система получает необходимые пита-
тельные вещества, что тоже немаловажно для 
восстановления.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, самое 

страшное — инфаркты или инсульты. Что вы 
скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или инсуль-
ты? Инфаркт развивается, когда нарушается приток 
крови к сердечной мышце. А инсульт напоминает 
инфаркт, только поражается головной мозг. Если 
мозг лишается кислорода более чем на две мину-
ты, в нем начинаются необратимые повреждения. 
Программа «Здоровые сосуды» улучшает микро-
циркуляцию крови, в том числе кровоснабжение 
сердечной мышцы и головного мозга.

— При перенесенных инфарктах и инсуль-
тах, как правило, врачи прописывают очень 
серьезные фармпрепараты. Можно ли в та-
ких случаях принимать программу «Здоровые 
сосуды»? 

— Не только можно, но и нужно! Программа 
укрепляет стенки сосудов и активно влияет на 
сердечно-сосудистую систему в целом.

— Удивительно! 
И в завершение хотела бы добавить, что про-

грамма запатентована, работает и может воздей-
ствовать на всех стадиях заболевания. 

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»
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РФПЛ. 22-Й ТУР
«Урал» — «Уфа» — 1:0, «Терек» — «Анжи» 

— 3:2, «Кубань» — «Амкар» — 1:1, «Ростов» — 
«Спартак» — 2:0, «Локомотив» — «Рубин» — 1:0, 
«Зенит» — ЦСКА — 2:0, «Мордовия» — «Кры-
лья Советов» — 1:2, «Динамо» — «Краснодар» 
— 1:4

Положение команд
 И В Н П М О
Ростов 22 13 5 4 28-16 44
ЦСКА 22 13 4 5 32-22 43
Локомотив 22 12 5 5 36-26 41
Зенит 22 11 7 4 42-25 40
Терек 22 9 11 2 32-21 38
Краснодар 22 10 7 5 35-22 37
Спартак 22 11 3 8 32-27 36
Урал 22 9 7 6 35-32 34
Амкар 22 6 7 9 19-25 25
Рубин 22 7 3 12 24-31 24
Динамо 22 5 9 8 23-31 24
Кр.Советов 22 6 4 12 14-26 22
Кубань 22 3 10 9 28-32 19
Уфа 22 3 8 11 17-33 17
Мордовия 22 2 10 10 22-29 16
Анжи 22 3 6 13 22-43 15

Бомбардиры
Квинси Промес («Спартак») — 12 (2 с пе-

нальти). Халк («Зенит») — 12 голов (4). Дзюба 
(«Зенит») — 10 (0)

В 23-м туре встречаются
8.04: «Анжи» — «Ростов»
9.04: ЦСКА — «Мордовия», «Амкар» — «Зе-

нит», «Рубин» — «Динамо»
10.04: «Уфа» — «Терек», «Краснодар» — 

«Урал», «Спартак» — «Кубань»
11.04: «Крылья Советов» — «Локомотив»

ХАЛК ОПЯТЬ РАЗБУШЕВАЛСЯ
Лучшие игроки 22-го тура чемпионата России по футболу. Версия «МК»
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МОСКВА СТАЛА 
«ОСТРОВОМ ТЕПЛА»

По данным ученых, явление 
«острова тепла» наблюдается 
практически в любом городе и 
даже небольшом населенном 

пункте. Чем больше поселок или город, тем 
обычно больше разность температур внутри и 
за его пределами. Это явление впервые было 
открыто в 1820 году в Лондоне в результате 
сравнения температуры воздуха в городе и его 
окрестностях.

В ходе научной работы сотрудники геогра-
фического факультета МГУ Михаил Локощенко и 
Ирина Корнева собрали и проанализировали дан-
ные радиозондов, выпускаемых в Центральной 
аэрологической обсерватории в Долгопрудном, 
а также измерений на высотной мачте в Обнин-
ске и на Останкинской телебашне в Москве за 
последние восемь лет. В результате исследо-
вания они пришли к выводу, что днем высотная 
протяженность «острова тепла» достигает 500 
метров. Однако ночью ситуация меняется — тепло 
держится ближе к земле, на высоте не выше 100 
метров. А на бóльших высотах над «островом 
тепла» существует «слой холода». Средняя же 
протяженность тепловой аномалии за сутки со-
ставляет примерно 300 метров. Очевидно, что 
интенсивность этой аномалии не везде одинако-
ва. На высотах 400–500 метров она постепенно 
сходит на нет. На этом уровне различия в темпе-
ратурах уже незаметны.

Тепловая аномалия в районе столицы про-
никает даже под землю, вглубь почвы и грунта. 
Ее научно подтвержденная глубина — около 30 
метров. Глубже исследования не проводились.

Почему это происходит? Как известно, на 
повышение температуры в городе влияют самые 
различные факторы: теплопотери зданий, работа 
предприятий, движение автомобилей, избыток 
в городе асфальта и бетона, аккумулирующих 
тепло. К тому же Москва слабо охлаждается во 
время дождей. Осадки в городе не столько ис-
паряются, сколько утекают через водосток. 

Любопытно, что в садах и парках, где мень-
ше зданий, автомобилей и асфальтовых дорог, 
образуются своеобразные «острова холода». 
То есть существуют отдельные анклавные обла-
сти понижений температуры внутри городского 
«острова тепла».

Различия температур воздуха вблизи по-
верхности в центре Москвы и за ее пределами 
(интенсивность «острова тепла») были изучены 
по данным метеостанций Москвы и Подмосковья. 
Оказалось, что в среднем за последние годы 
эта интенсивность составляет два градуса. Как 
видно на карте, средняя за пять лет (с 2010 по 
2014 годы) температура воздуха в районе Бал-
чуг в самом центре Москвы рядом с Кремлем 
составила +7,8ºC, тогда как на подмосковных 
метеостанциях — от +5,7 до +5,9ºC. Но в неко-
торых случаях в отдельные часы, обычно ночью 
или ранним утром, разница бывает гораздо более 
заметна. Для Москвы в первые годы XXI века 
максимальное значение этой разности неодно-
кратно превышало 10ºC, а один раз достигло 
даже 14ºC.

Как пояснил Михаил Локощенко, одним из 
интересных эффектов, связанных с «островом 
тепла», является недельный ход температуры 
воздуха. Замечено, что с понедельника по пятни-
цу температура в городе в среднем постепенно 
растет, а в выходные дни резко уменьшается. 
Возможно, это следствие накопления городской 
индустриальной дымки в будние дни, уменьшаю-
щей длинноволновое излучение. Очевидно, что 
недельные изменения связаны с деятельностью 
человека, поскольку в природе подобной перио-
дичности не существует. Исследование столичных 
метеорологов планируют использовать главным 
образом для более точного учета теплопотерь 
высотных зданий. Кроме того, оно может при-
годиться при расчетах подъема выбросов из труб 
заводов и ТЭЦ, а также привязных аэростатов, 
часто востребованных на городских праздниках, 
фестивалях и других мероприятиях.

Мария БЫКОВА.

c 1-й стр.

В МГРИ-РГГРУ, вузе со столетней историей и 
главной кузнице кадров отечественных камне-
ведов, рудознатцев, маркшейдеров, ювелиров 
и многих других профессий, завязанных на 
недра и их сокровища, проходит неделя шум-
ного празднования. Ведь в первое воскресенье 
апреля в нашей стране традиционно отмечали 
День геолога. В этом году профессиональному 
празднику стукнуло ровно 50 лет! 

Главные празднования проходят, конечно же, в 
МГРИ-РГГРУ — Российском государственном гео-
логоразведочном университете им. Орджоникидзе. 
Это и VIII Международная научная конференция 
«Молодые — наукам о Земле», и Международный 
инженерный чемпионат по решению топливно-
энергетических задач «Case-In», и многочисленные 
выставки и концерты. О том, чем живет легендар-
ная геологическая альма-матер сегодня, «МК» 
рассказал молодой ученый, доцент и преподава-
тель кафедры геммологии МГРИ-РГГРУ Дмитрий 
Петроченков:

— Кто приходит к нам учиться? По меньшей 
мере половина студентов — потомственные, у кого 
родители были геологами или представителями 
смежных профессий. Вторую половину привле-
кает романтический флер профессии, ведь не зря 
говорят, что геолог — это не специальность, а при-
звание! Многие из них заинтересовались наукой о 
земле и недрах с юных лет, со школьных кружков 
юных геологов, класса с седьмого. И, надо сказать, 
более 90% наших выпускников остаются работать в 
отрасли, применяя свои знания на практике. МГРИ-
РГГРУ — это базовый вуз всей геологоразведочной 
отрасли страны, и у нас первоклассное оборудо-
вание. К примеру, на нашей кафедре для обучения 
студентов работе с камнем недавно создали от-
лично оборудованную мастерскую.

Международная научная конференция «Моло-
дые — наукам о Земле» проходит в вузе регулярно, 
и восьмая по счету приурочена к пятидесятилетию 
Дня геолога. На этом мероприятии молодые ученые 
геологической отрасли представляют свои свежие 

идеи в сфере разработки месторождений, исполь-
зованию полезных ископаемых, создания геоло-
гического оборудования. Вот, скажем, необычные 
ювелирные минералы — список драгоценных и 
полудрагоценных камней известен и не слишком 
широк, но эксперименты исследователей геолого-
разведочного показывают, что при определенной 
обработке самоцветами становятся те минералы, 
которые никогда не применялись для создания 
украшений. К примеру, камни, невероятно похожие 
на цветные алмазы сиянием и чистотой, можно сде-
лать из касситерита — оловянной руды! Не менее 
интересными для ювелиров могут стать и аммониты 
— окаменевшие раковины моллюсков.

Почему День геолога отмечается именно в 
первое воскресенье весеннего месяца апреля? В 
это время работники молотка и бура традицион-
но начинают готовиться к выездам в экспедиции 
и на полевые работы. Эта дата родилась в 1966 
году по инициативе Александра Яншина — ле-
гендарного советского и российского ученого и 
естествоиспытателя, основателя Сибирского от-
деления Академии наук и Института геологии и 
геофизики. Знаменитого, к слову, и спасением 
экологии страны — исследования Яншина  оказали 
решающее действие при отмене безумного проекта 
по повороту сибирских рек в Азию…

Евгений БАЛАБАС.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 и 7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Б-р Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6, 
на автостоянке
8 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино, 
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», 
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 

м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке  
«Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
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+В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  

«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

ГЕОЛОГИ — РАБОТЯГИ, РОМАНТИКИ, ЧУДАКИ
Работники одной из самых

 заманчивых профессий отмечают полтинник
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